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ПРЕВРАТИМ САРАТОВ В ЦВЕТУЩИЙ, 
БЛАГОУСТРОЕННЫЙ ГОРОД 

„В результате успешного выполнения второго пятилетнего 
плана (1933—1937 гг.) в СССР разрешена основная историче
ская задача второй пятилетки—окончательно ликвидированы 
все эксплуататорские классы, полностью уничтожены причины, 
порождающие эксплуатацию человека человеком и разделения 
общества на эксплуататоров и эксплуатируемых. Решена труд
нейшая задача социалистической революции: завершена коллек
тивизация сельского хозяйства, колхозный строй окончательно 
окреп. В нашей стране „осуществлена в основном первая фаза 
коммунизма—социализм" (Сталин). Победа социализма законо
дательно закреплена в новой Конституции СССР". (Из резолю
ции XVIII съезда ВКП(б) по докладу товарища Молотова). 

1939 год насыщен яркими событиями в жизни нашей страны. 
Состоявшийся в марте XVIII Всесоюзный съезд коммунистиче
ской партии (большевиков) в своих решениях записал, что в 
СССР первая фаза коммунизма—социализм в основном построен 
и созданы все предпосылки к постепенному пергходу от со
циализма к коммунизму. Победа социализма—триумф нашей 
партии, победа всего советского народа, строящего под руко
водством великой партии Ленина—Сталина, под руководством 
мудрого вдохновителя, вождя, друга и учителя всех трудящих
ся товарища Сталина новую, счастливую и радостную жизнь. 

Съезд по докладу главы советского правительства товарища 
Молотова начертал грандиозный план работ, долженствующий 
сделать нашу родину еще более богатой и могущественной— 
план Третьей сталинской пятилетки развития народного хозяй
ства. „Третья пятилетка существенно отличается от первой и 
второй. Тогда речь шла о задачах построения основ социали
стического общества,—теперь социалистическое общество в 
основном уже построено. Советский Союз вступил в новую по
лосу, в полосу завершения построения бесклассового социали
стического общества и постепенного перехода от социализма 
к коммунизму. В этом главное отличие от прежнего периода". 
(Молотов). 

План третьей пятилетки предусматривает размер капиталь
ных вложений в народное хозяйство 181 миллиард рублей, что 
превышает сумму капиталовложений за первую и вторую пяти
летки, вместе взятые. Огромные средства направляются на раз-
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витие промышленности, сельского хозяйства, транспорта, на 
различные культурно-социальные мероприятия. 

XVIII съезд партии в своих решениях о выполнении третьего 
пятилетнего плана записал: „Для осуществления задач третьей 
пятилетки необходимо полностью ликвидировать последствия 
контрреволюционного вредительства, шпионо-троцкистско-буха-
ринских агентов фашизма и иностранного капитала, поднять 
большевистскую бдительность во всей работе по строительству 
коммунизма и всегда помнить указания партии о том, что пока 
существует внешнее капиталистическое окружение, разведки 
иностранных государств будут засылать к нам вредителей, ди
версантов, шпионов и убийц, чтобы портить, пакостить и ослаб
лять нашу страну, чтобы мешать росту коммунизма в СССР". 
И дальше: „XVIII съезд ВКП(б) требует от всех большевиков и 
от всех преданных делу строителей коммунизма сделать все 
для того, чтобы еще больше сплотить под великим знаменем 
партии Ленина—Сталина рабочих, колхозников, интеллигенцию 
для борьбы за победу третьего пятилетнего плана". 

Осуществление этого великого Сталинского плана приблизит 
нас к заветной цели всех трудящихся—к коммунизму. За годы 
двух Сталинских пятилеток неузнаваемо вырос и наш город, 
являющийся неотъемлемой частью великого Советского Союза. 
Об этом красноречиво говорят факты. 

На бывшем пустыре, где теперь расположен Сталинский район 
города, выросли гиганты социалистической индустрии—крекинг-
завод, завод комбайнов. Строится один из крупнейших в Союзе 
заводов-гигантов—завод шарикоподшипников, с производствен
ной мощностью в 22 млн. шарикоподшипников в год. 

Старый дореволюционный Саратов не имел местной промыш
ленности для удовлетворения потребностей населения в пред
метах широкого потребления. Сейчас город располагает большой 
сетью фабрик, заводов, мастерских, вырабатывающих различные 
изделия широкого потребления. В строй действующих предпри
ятий за последние 3—4 года вступили: фабрика мороженого, 
кондитерская фабрика, хлебозаводы, фабрики обуви и одежды 
и т.д. Сейчас в городе насчитывается 342 предприятия, на ко
торых занято 56 тысяч рабочих. До революции на 170 пред
приятиях Саратова работало всего 9 тыс. человек. Ряд пред
приятий—маслозавод № 1, крекингзавод, завод строймеханиза-
ции и др. выполняют и перевыполняют свои планы. 

Огромную роль в деле улучшения работы фабрик и заво
дов города сыграло постановление ЦК ВКП(б), Совнаркома 
Союза и ВЦСПС от 28 декабря 1939 года об укреплении тру
довой дисциплины. Этот закон помог установить твердый поря
док на производствах, ликвидировать прогулы и опоздания, 
повысить производительность труда; выдвинул новые тысячи 
стахановцев и ударников. 

Сейчас на предприятиях Саратова развернулось замечатель
ное движение многостаночников. На заводе комбайнов стахано-
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вец-наладчик тов. Романцев с автоматчицей тов. Гужевой пе
решел на обслуживание пяти станков. Работают они без брака, 
выполняя свои нормы на 200 проц. Наладчик тов. Чернышев и 
оператор тов. Ермошин также перешли на обслуживание пяти 
станков. Кузнец-стахановец восьмирамного лесокомбината тов. 
Рясков, столяр тов. Авдеев также пополнили ряды многоста
ночников и теперь показывают великолепные образцы стаха
новского труда. Ширится движение многостаночников и на 
других заводах. 

Неузнаваемо вырос город и в культурном отношении. 239 
врачей обслуживало население в 228 тыс. человек в 1914 году. 
Сейчас население Саратова выросло до 376 тыс. человек, а ко
личество врачей—до 1265. Вместо нескольких больниц, которые 
имелись в Саратове до 1914 года, сейчас город располагает 
27-ю лечебно-профилактическими учреждениями с 3899 койками. 
За истекшее пятилетие на народное здравоохранение в Сара
тове были израсходованы десятки миллионов рублей. В этом 
году на нужды здравоохранения ассигновано 21439 тыс. руб., 
или в пять раз больше, чем в 1934 году. Эти цифры красно
речивее слов говорят о великой сталинской заботе о здоровье 
трудящихся. 

„Граждане СССР имеют право на образование. Это право 
обеспечивается всеобще-обязательным начальным образованием, 
бесплатностью образования, включая высшее образование, си
стемой государственных стипендий подавляющему большинству 
учащихся в высшей школе, обучением в школах на родном 
языке, организацией на заводах, в совхозах, машинотракторных 
станциях и колхозах бесплатного производственного, техниче
ского и агрономического обучения трудящихся". (Конституция 
СССР). 

На народное образование отпускается в этом году около 
22 миллионов рублей, вместо 9.550 тыс. руб. в 1933 году. За 
истекший период (за 5 лет) в городе введено в эксплоатацию" 
22 школьных здания на 17080 мест, в том числе—5 неполных 
средних и 17 средних школ. Контингент учащихся возрос с 
31675 чел. до 53891 человека. Эти данные свидетельствуют о 
создании условий для введения обязательного десятилетнего об
разования. Счастливых советских детей обучают в школах горо
да около 2 тысяч учителей, в числе которых такие знатные 
люди нашей родины, как депутат Верховного Совета РСФСР 
тов. Каменкова, замечательный педагог с пятидесятилетним 
стажем тов. Юновидов, учительница тов. Дугина и многие 
другие. 

Саратов по праву считается городом вузов. До революции 
в нем имелось всего два высших учебных заведения. Сейчас—14. 
Виднейшие ученые страны обучают студентов—будущих инже
неров, врачей, агрономов, учителей. Дореволюционный Саратов 
насчитывал 74 церкви и монастыри, сегодняшний социалистиче
ский Саратов, вместо этих учреждений темноты и мракобесия, 

5 



имеет десятки клубов, одиннадцать стационарных кино, 43 ки
ноустановки и несколько театров. 

Ярким показателем культурного роста города является его 
бюджет, свидетельствующий об огромной заботе партии и пра
вительства о людях. 

Так, в этом году бюджет Саратова утвержден в сумме 
62.837 тыс. руб., или в два раза больше, чем в 1935 году. Свыше 
60 млн. руб. из бюджета будет израсходовано на коммунальное, 
жилищное строительство, на благоустройство города, на нужды 
народного здравоохранения и образования и т. д. 

Большое внимание за эти годы было уделено жилищно-бы-
товому строительству. За последние 5 лет город обогатился 
170-ю объектами нового строительства, стоимостью 83 млн. руб. 
В числе их—95 новых жилых домов с полезной площадью до 
93 тыс. кв. метров. Большие суммы вложены на капитальный и 
текущий ремонт жилищ трудящихся. За пятилетие на эти ме
роприятия было израсходовано свыше 48 млн. рублей. 

За отчетный период вся работа Городского совета была на
правлена на выполнение наказа избирателей, на осуществление 
деловых и конкретных предложений трудящихся. В этом отно
шении сделано немало. 

В числе предложений по наказу трудящиеся города предло
жили Горсовету построить по примеру центральных городов 
Союза: Дворец пионеров, открыть специальное детское кино, 
организовывать экскурсии детей в промышленные центры Союза, 
открыть консерваторию. Все эти предложения выполнены. 
В 1935 году Саратов получил прекрасное здание консерватории, 
где молодежь получает высшее музыкальное образование под 
руководством опытных профессоров. Скоро дети трудящихся 
города получат Дворец пионеров и детское кино, оборудова
ние которых подходит к концу. Сотни ребят побывали в этом 
году в Москве и Ленинграде, совершали экскурсии по Волге. 

Приводимые в книжке материалы к отчету Горсовета, доста
точно убедительно говорят о той большой работе, которая 
была проделана на протяжении последних пяти лет. 

Однако, часть предложений трудящихся, данных ими в на
казе, не выполнена. Трудящиеся предлагали увеличить количе
ство терапевтических коек в больницах, улучшить работу стан
ции скорой помощи, столовых, бань и т.д. В этом направлении 
Горсоветом сделано недостаточно. 

Наряду с огромными достижениями, которые являются луч
шим доказательством роста культуры и благосостояния города 
и трудящихся, населяющих его, имеется еще много недостатков. 
Пролезшие в прежние годы к руководству враги народа немало 
навредили на всех участках городского хозяйства. Подлые 
троцкисты, зиновьевцы, шпионы и вредители приложили свою 
окровавленную лапу к народному достоянию. С помощью слав
ной советской разведки партия Ленина — Сталина и великий 
советский народ выкорчевали врагов народа, уничтожили 
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предателей. Трудящиеся активно взялись за ликвидацию по
следствий вредительства. 

По линии здравоохранения крайне необходимо в ближайшее 
время восстановить ряд лечебных учреждений (туберкулезный 
диспансер, терапевтический стационар), закрытых врагами наро
да. Мало уделяется внимания вопросам налаживания культурной 
советской торговли, благоустройству города. Ведь это факт, 
что, несмотря на имеющиеся достижения, в Саратове дороги 
все же в неудовлетворительном состоянии; не все улицы осве
щены в достаточной степени; неудовлетворительно обслуживают 
трудящихся столовые, бани, трамвай; нехватает гостиниц. 

В введении Горсовета находится Горпромкомбинат, объеди
няющий ряд производств ширпотреба: эмальзавод, стекольно-
зеркальное и столярное производства, обувные, швейные мастер
ские и т. д. Однако, очень мало сделано для того, чтобы эти 
производства работали хорошо и в полной мере удовлетворяли 
возросшие требования трудящихся на предметы широкого пот
ребления. 

Одним из основных отстающих участков работы Горсовета 
и городского коммунального отдела является жилищное хозяй
ство. Горжилуправление систематически недоиспользует ассиг
нованные средства, качество ремонта жилищ трудящихся сплошь 
и рядом неудовлетворительно. Президиуму Горсовета в дальней
шем необходимо уделить этому вопросу исключительно серь
езное внимание. 

Недостаточно занимается Горсовет вопросами выдвижения 
и воспитания новых советских кадров из числа лучших стаха
новцев и ударников предприятий и учреждений города. Огром
ный актив, выявленный во время выборов в Верховные Советы 
СССР и РСФСР, Горсовет не смог полностью закрепить и 
привлечь к повседневной работе для участия в благоустройстве 
города, в разрешении различных культурно-бытовых вопросов. 

Мы живем в замечательную сталинскую эпоху, когда каж
дый день приносит нам новые достижения и успехи. В то время, 
как капиталистический мир находится в состоянии войны, когда 
правительства буржуазных стран выкачивают из народа послед
ние соки для увеличения вооружений армий, для ведения 
грабительских войн, обрекая десятки миллионов людей на го
лод и нищету, подвергая их всем ужасам, опасностям войны, 
Советский Союз, как мощный утес среди разбушевавшегося 
капиталистического моря, стоит твердо и непреклонно, вызы
вая восхищение всего трудящегося человечества своими побе
дами, своей героической борьбой за счастье народа. 

На XVIII партийном съезде товарищ Сталин в своем отчете 
дал гениальный обзор международной обстановки, в котором 
блестяще отразил упадок политического и экономического со
стояния в капиталистических странах. 

„Для Советского Союза, наоборот, эти годы были годами 
его роста и процветания, годами дальнейшего его экономиче-
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ского и культурного подъема, годами дальнейшего роста его 
политической и военной мощи, годами его борьбы за сохране
ние мира во всем мире". На весь мир прозвучали эти слова 
гениального кормчего социализма товарища Сталина. С каждым 
днем мы убеждаемся на практике в прозорливости нашего 
великого вождя, ведущего Советский Союз от одной победы 
к другой. Лишь недавно Советское правительство послало части 
Красной Армии в Западную Украину и Западную Белоруссию 
для освобождения наших единокровных братьев—украинцев и 
белоруссов от ига панской шляхты. Весь народ с огромным 
воодушевлением встретил это новое проявление мудрой сталин
ской политики мира. Красная Армия блестяще выполнила свою 
историческую задачу освобождения трудящихся украинцев и 
белоруссов от 20-летнего рабства, в котором они пребывали 
под владычеством бывших польских панов. Славная Красная 
Армия в этой освободительной миссии покрыла себя неувядае
мой славой. 

Весь мир, все передовое прогрессивное человечество с ра
достью встретило заключение Советским Союзом пактов о вза
имопомощи с Эстонией, Латвией и Литвой и договор о дружбе 
с Германией, как новый акт укрепления мира в Европе, как 
свидетельство мощи великого Советского Союза, неуклонно 
отстаивающего советскую политику мира, желающего предот
вратить новую мировую империалистическую бойню. 

Поджигатели войны — правительства империалистических 
стран хотят ввергнуть нашу страну в новую кровавую бойню. 
Войны мы не хотим, но по первому зову партии и правитель
ства весь советский народ, как один человек, встанет на защиту 
своей родины, если враг посмеет нарушить ее священные гра
ницы. 

Трудящиеся города Саратова также усиленно готовятся к 
тому, чтобы в любую минуту суметь встать на защиту своей 
страны. Только в этом году около 14 тыс. человек сдало нормы 
на значки „Ворошиловский стрелок", ПВХО, на инструкторов 
стрелкового дела. Одним из передовых по организации оборон
ной работы является коллектив Педагогического института. 
Здесь все студенты, весь профессорско-преподавательский 
состав имеет по нескольку оборонных значков. Хорошо по
ставлена оборонная работа на трикотажной фабрике имени 
Крупской, на заводах комбайнов, имени Кирова и др. 

Постановление правительства о введении военной дисцип
лины в средних школах с большим воодушевлением встречено 
юными патриотами-школьниками, которые с интересом овладе
вают военными знаниями, готовя себя к грядущим боям за 
коммунизм. 

Наша страна находится накануне знаменательного события— 
выборов в местные Советы депутатов трудящихся. Сотни тысяч 
новых людей—стахановцев, ударников, представителей совет
ской интеллигенции будут избраны в местные руководящие 
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органы советской власти, чтобы умело бороться за интересы 
народа, осуществлять полностью все права и обязанности тру
дящихся, записанные в Сталинской Конституции. 

С нетерпением ожидает радостного дня выборов—24 декабря 
население Саратова, которое, как и в предыдущих выборах в 
Верховные Советы СССР и РСФСР, с радостью отдаст свои 
голоса за кандидатов сталинского блока коммунистов и бес
партийных. Народ будет голосовать за людей, беззаветно пре
данных великому делу Ленина—Сталина, своей социалистиче
ской Родине. Люди, не оправдавшие высокого звания избран
ников народа, будут отозваны из состава Советов; их место 
займут работоспособные, инициативные товарищи, пользующи
еся доверием и уважением избирателей. 

Все силы, все внимание должно быть сейчас уделено прове
дению выборов на высоком идейно-политическом уровне, соот
ветствующем планам и задачам нашей великой сталинской 
эпохи. Предстоящие выборы в местные Советы депутатов тру
дящихся, несомненно, возвестят всему миру еще одну победу 
нашей партии, нашей Родины—полное единство сталинского 
блока коммунистов и беспартийных, борющегося за окончатель
ное построение коммунизма в нашей стране под великим знаме
нем партии большевиков, под руководством рулевого корабля 
революции великого Сталина. 



УЧАСТИЕ ТРУДЯЩИХСЯ В РАБОТЕ 
ГОРОДСКОГО СОВЕТА 

За отчетный период в работе Городского совета принимали 
и принимают участие, кроме депутатов Горсовета, сотни трудя
щихся, состоящие членами различных секций. Через секции они 
помогают Горсовету в осуществлении ряда культурно-бытовых 
мероприятий, участвуют в общественно-политической жизни го
рода. ^ 

Из'16 секций Городского совета одной из передовых являет
ся финансово-бюджетная. Кроме депутатов, секция, возглавля
емая с 1936 года депутатом тов. Григорьевым, сумела привлечь 
актив в количестве 521 человека, против 12 в 1936 году. 

За последние годы секция провела исключительно большую 
и ценную работу в области выполнения наказа избирателей. 
Секционеры практически участвовали в проверке расходования 
бюджета, контролировали использование предприятиями и уч
реждениями ассигнований, боролись со всеми финансовыми на
рушениями. Достаточно сказать, что только в этом году на 
пленумах секции обсуждались такие важные вопросы, как вы
полнение плана государственных и местных налогов, проверка 
штатов и фондов зарплаты в учреждениях и предприятиях, кол
лективное страхование жизни трудящихся, распространение об
лигаций займа 3-й пятилетки, правильности финансирования раз
личных культурно-социальных мероприятий и т. д. 

Обследуя торгующие организации, проводя проверку пра
вильности налогового учета по отдельным домовладениям, за
нимаясь работой финансовых органов, секция на месте через 
своих членов оказывала практическую помощь, а также доби
валась привлечения к ответственности злостных нарушителей 
финансовой дисциплины. 

Секция воспитала десятки замечательных активистов, кото
рые проводят большую и полезную работу. Секционеры тт. 
Смирнов, Борисов, Кириллов, Лихарев, Хазов и др. аккуратно и 
•своевременно выполняют все поручения. Они руководят мас
совыми рейдами по проверке тех или иных учреждений и пред
приятий, вовлекая в эту работу сотни людей. 

Укрепляя свои связи с избирателями, секция практикует 
проведение пленумов непосредственно в тех учреждениях и 
предприятиях, где обсуждаются касающиеся их вопросы. Это 
дало свои положительные результаты. Секция провела боль-
ю 



шую работу во время выборов в Верховные Советы СССР 
" РСФСР. 

Секция связи насчитывает в данный момент 19 человек (из 
них 5 депутатов), но, несмотря на свою малочисленность, она 
проводит большую работу. Основное внимание секционеров 
направлено на выполнение наказа избирателей. В этом отноше
нии достигнуты неплохие результаты. 

Долгое время отстающим участком являлась саратовская 
почта. Тысячи жалоб трудящихся свидетельствовали об исклю
чительно безобразной работе главпочтамта, а также некоторых 
районных отделений связи. Секция заинтересовалась этим во
просом, проделала большую работу и добилась того, что глав
почтамт стал работать значительно лучше, а райотделения 
связи (на заводе комбайнов, крекингзаводе) получили новые 
помещения, хорошо оборудованные. Председатель секции депу
тат тов. Прокина, побывав с группой лучших ударников почты 
в куйбышевском почтамте, перенесла в саратовский почтамт 
все положительное, что она видела в Куйбышеве. Секция свя
зи занималась и такими „мелочами", как проверка нумерации 
домов, установка почтовых ящиков почти во всех домовладе
ниях и т. д. 

Значительная работа проделана по упорядочению телефонно-
телеграфной связи города. В области радиофикации секция до
билась установки громкоговорителей во всех местах обществен
ного пользования (в Парке культуры и отдыха, в садах и скве
рах, клубах и театрах). Радиофицирован жилучасток завода 
комбайнов за счет усиления существующего узла. 

Активисты секции тт. Ловкунас, Алексеев, Николаев, Нефе
дов и др. принимали активное участие в прошедших выборах 
в Верховные Советы СССР и РСФСР, в переписи населения. 
Сейчас секция ведет работу по подготовке к выборам в мест
ные Советы депутатов трудящихся. 

Оборонная секция насчитывает 20 человек. Секционеры 
принимали деятельное, участие в разборе жалоб семей красно
армейцев, в оказании содействия по проведению призыва в 
РККА, в обследовании деятельности Осоавиахима, РОКК, пунк
тов допризывной подготовки, занималась ходом оздоровительной 
работы и ликвидацией неграмотности среди допризывников. 

Секция практиковала выездные пленумы в военных лагерях, 
на предприятиях города, а также проводила совместные пле
нумы с секциями обороны райсоветов. Хорошо справляется с 
порученной работой актив секции тт. Никифорова, Угловский, 
Сенокосов и др. Членами секции являются такие знатные лю
ди страны, как тов. Добролюбов, награжденный медалью за отлич
ную работу на заводе, орденоносцы тт. Бельцов и Угловский— 
отличники боевой и политической подготовки в своих частях. 

Однако, секция еще неудовлетворительно справляется с 
своей работой. Она не организовала вокруг себя большого 
актива, мало помогает трудящимся на предприятиях и в учрежде-
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ниях в овладении военными знаниями. Задача Городского совета и 
всей общественности укрепить оборонную секцию, сделать ее 
ведущей, чтобы она полностью справлялась со своими большими 
и почетными обязанностями. 

Секция народного образования насчитывает 53 человека, из 
них 33—актива. С 1936 года секцией бессменно руководит де
путат тов. Волкова. За отчетный период секция провела десят
ки пленумов в школах, театрах и клубах, в библиотеках, прак
тически разрешая такие важные вопросы, как подготовка школ 
к новому учебному году, трудоустройство подростков, оздоро
вительная работа среди детей, обеспечение школьников учебны
ми пособиями, а нуждающихся—обувью и одеждой. 

Все депутаты и вовлеченный актив секции принимали актив
ное участие в проведении выборов в Верховные Советы СССР 
и РСФСР. Секция добилась организации детского пляжа, уве
личения торговых точек по продаже ширпотреба для детей, 
снижения цен на дневные спектакли в театрах и т. д. 

Депутаты тт. Озерская, Иванова, Попова, секционеры тт. 
Пьянова, Маслова, Пономарева и другие являются образцом 
выполнения порученных работ, активно участвуют в работе 
Горсовета. 

Промышленная секция (председатель тов. Дьячков) входит 
в число лучших секций Горсовета. Несмотря на то, что она не 
располагает активом вовлеченных, а только имеет 42 депутата, 
все же провела значительную и серьезную работу. Тесно 
связавшись с рабочими и инженерно-техническими работниками 
предприятий, члены секции неплохо осуществляли контроль 
над выполнением хозяйственных задач на фабриках и заводах. 

В 1938 году секция провела на заводе красного кирпича 5 
пленумов, на которых обсуждались важные производственно-
бытовые вопросы. Секция добилась освещения улиц, прилегаю
щих к заводу, установления водоразборной будки и открытия 
магазина на территории завода. 

Секция приняла активное участие в организации городской 
выставки промышленных отходов. 

Секция своевременно вскрыла и довела до сведения прези
диума факты безобразного руководства на швейной фабрике, 
сигнализировала о плохой работе на отдельных предприятиях 
горпрокомбината и поставила вопрос перед президиумом о 
смене руководства. 

К сожалению, опыт передовых секций еще не стал достоя
нием отстающих, не способствует выведению остальных секций 
в число передовых. В этом вина президиума Горсовета, который 
еще слабо руководит секциями. 

СОВЕТСКИЕ КАДРЫ 
В отчетно-выборную кампанию 1934 года было избрано 484 

депутата и 143 кандидата в члены Горсовета. Около 55 процен
тов общего состава избранных — члены и кандидаты ВКП(б). 
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В связи с выездом ряда депутатов в другие города, выбы
тия по причинам смерти, выведенных, как врагов народа и за связь 
с врагами народа и т. д., после проверки и обмена мандатов 
на 15 сентября 1939 года насчитывается: 263 депутата и 69 кан
дидатов в депутаты Горсовета. 40,8 процента из них — члены 
и кандидаты партии. 

За истекший период многие депутаты Городского совета, 
кандидаты и секционеры прошли 
курсы работников советского строи
тельства, которые сыграли Немало
важную роль в подъеме культур
но-политического уровня основных 
кадров Горсовета. В этом году 
были организованы 4 - месячные 
курсы советского строительства 
с отрывом от производства. Толь
ко за последние два года через 
курсы совактива было пропущено 
82 депутата и активиста Горсовета. 

Прошедшие выборы в Верхов
ные Советы СССР и РСФСР пока
зали, какими замечательными людь
ми, каким неисчерпаемым источ
ником советских кадров мы распо
лагаем. Тысячи людей проявили 
во время выборов подлинно орга
низаторский талант, великолепные 
образцы работоспособности, уме
ния, деловитости. 

Лучшие люди, на деле дока
завшие свою безграничную пре
данность великому делу Ленина— 
Сталина, свою любовь к социа
листической Родине, выдвинуты на руководящую хозяйствен
ную и советскую работу. Активистка тов. Аширова выдви
нута на работу зав. Октябрьским райсобесом. Тов. Никифорова 
работает сейчас в аппарате Горсовета инструктором-информа
тором. Неплохо справляется на своей новой работе инструктора 
Горсовета быв. домохозяйка тов. Перепечай. Тов. Федотова, 
принимавшая активное участие в благоустройстве города, сей
час работает управдомами. Активная депутатка тов. Немирова 
выдвинута на должность инструктора дорпрофсожа управле
ния РУжд. Всего выдвинуто на руководящую работу 28 человек. 

Некоторые депутаты, выдвинутые с рядовой работы на более 
ответственную, справляются со своими обязанностями. В числе 
и х—т. Копов—начальник цеха завода комбайнов, избранный 
депутатом Верховного Совета РСФСР, председатель Сталинско
го райсовета тов. Стрижко, зам. председателя Горсовета тов. 
Ьремин и другие. 
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Однако, имеющиеся достижения в работе с депутатами и 
активом Горсовета еще далеко недостаточны. Необходимо так 
поставить политико-воспитательную работу, чтобы обеспечить 
выдвижение с низов новых сотен способных советских работни
ков, новых руководящих кадров, пользующихся уважением в 
доверием широких масс трудящихся. 

РАБОТА ДЕПУТАТСКИХ ГРУПП 
На предприятиях и учреждениях Саратова насчитывается 

91 депутатская группа с общим количеством 488 членов и кан
дидатов городского и районных Советов и вовлеченного акти
ва—622 человека. 

Многие депутатские группы показывают образцы по орга
низации культурно-массовой работы на предприятиях, вели 
активную работу на избирательных участках в период выборов 
в Верховные Советы СССР и РСФСР, а также по переписи 
населения. 

Хорошо работает депутатская группа завода „Трактороде-
таль" (председатель тов. Коростелева). В ее составе 11 депу
татов и 3 вовлеченных. Все они стахановцы и ударники. По 
инициативе депутатской группы 2 раза проводились выездные 
заседания президиума районного Совета на заводе. Группа за
нималась проверкой правильности удержаний с рабочих за брак 
и порчу инструмента, работой столовой, организовала ликви
дацию неграмотности и малограмотности среди допризывников, 
занималась отводом площади под строительство дома и детяс-
лей, снабжением рабочих дровами и т. д. 

Во время выборов в Верховный Совет РСФСР все 11 депу
татов были раскреплены на избирательных участках и отчиты
вались на пленумах депутатской группы о проведенной работе-
Во время Всесоюзной переписи населения все депутаты вели 
среди населения массово-разъяснительную работу. 

Депутатская группа СарГРЭС (председатель т.Милин) также 
провела большую работу. Все члены депутатской группы рабо
тали на избирательных участках во время выборов в Верховный 
Совет РСФСР. 

Члены депутатской группы тт. Сидельников, Вязьмина и 
Кочергина, которые были прикреплены к стандартным домам, 
добились образцовой чистоты в квартирах рабочих, вели борь
бу за культуру и порядок. Депутатская группа занималась 
также вопросом обеспечения рабочих и ИТР квартирами,конт
ролировала работу столовой, добилась устройства душа для-
рабочих. 

Депутатская группа Аптекоуправления (председатель т. Ав-
гушевич) состоит из 2 депутатов и 13 вовлеченных. Несмотря 
на малочисленность депутатов, т. Авгушевич сумела органи
зовать вокруг себя хороший актив, с которым провела большую 
работу, в частности добилась переоборудования столовой к 
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улучшения питания рабочих и служащих Аптекоуправления, 
организовала школы по ликвидации неграмотности и малогра
мотности и т. д. 

Во время выборов в Верховный Совет РСФСР члены депу
татской группы активно работали на избирательных участках. 
В период подготовки к переписи населения депутатская группа 
проводила разъяснительную работу по цехам. 

Депутатская группа на Волжском чугунолитейном заводе 
организована в октябре 1934 года. В данное время она насчи
тывает 5 депутатов городского и районного советов и 11 во
влеченных активистов. 

Депутатская группа пользуется большим авторитетом среди 
рабочих и служащих завода, так как она неплохо борется за их 
интересы. На президиуме Кировского райсовета депутатская 
группа ставила и добилась разрешения ряда практических во
просов, в частности об устройстве культурного садика на заводе, 
где бы рабочие могли отдохнуть во время перерыва, об отводе 
мест для индивидуального жилстроительства стахановцам, о рас
ширении завода и т. д. 

Несколько раз на пленумах депутатской группы заслушива
лись отчеты дирекции о выполнении производственного плана 
завода, создании сигнализации в цехах, об устройстве душевой 
и раздевальни, организации техники безопасности, о выполнении 
плана выпуска деталей для сельхозмашин и т. д. 

Группа разбирала письменные жалобы рабочих и добивалась 
удовлетворения их просьб. Активисты группы тт. Колчин, Ни-
кулов, Прокофьев, Балакирев и др. активно участвуют в ра
боте добровольных обществ, разъясняют рабочим все важней
шие постановления партии и правительства, участвуют в подго
товке к предстоящим выборам в местные Советы депутатов 
трудящихся. 

РАБОТА РАЙОННЫХ СОВЕТОВ РК и КД 

В Саратове имеется 5 районных советов РК и КД—Сталин
ский, Кировский, Волжский, Октябрьский и Фрунзенский. 

Сталинский районный Совет—самый молодой на территории 
Саратова. Он организован в 1937 году. Первый его состав— 
139 членов и кандидатов совета. Сейчас райсовет насчитывает 
134 членов и кандидатов райсовета, из них 43—члены и канди
даты партии и 7 комсомольцев. 

На территории районного совета находятся основные про
мышленные предприятия города—завод комбайнов, крекинг-
завод, завод имени Ленина, СарТЭЦ, 8-рамный лесокомби
нат, строительство гиганта-завода шарикоподшипников и др. 
Это обязывает районный совет особенно четко, слажено рабо
тать, чтобы удовлетворить все запросы многочисленного рабо-
*его класса, населяющего этот район. Нужно воспитывать но
вые кадры советских работников, помогать предприятиям 
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в выполнении промфинпланов, обеспечивать культурно-бытовое 
обслуживание трудящихся и т. д. Со всеми этими задачами 
райсовет справляется неплохо. На примере жизни и работы 
Сталинского района, как в зеркале, отражаются те гигантские 
изменения, которые произошли в жизни нашего города в резуль
тате осуществления двух сталинских пятилеток. Как и во всех 
остальных районах города, здесь выросли десятки новых заме
чательных руководителей, умело борющихся за интересы на
рода, выпестованы тысячи мастеров социалистического труда— 
стахановцы и ударники, которые показывают пример подлинно-
социалистического отношения к труду. Лучше всего об этом 
говорят факты. 

Особенно вырос актив райсовета за период подготовки к 
выборам в Верховные Советы СССР и РСФСР. Лучшие депу
таты и секционеры тт. Пилипенко, Форталева, Морщихина, 
Андреева, Кармазин, Петрова, Мишаева, Розенберг, Соколова, 
Малышева и другие проявили организаторские способ
ности во время выборов. Они и сейчас продолжают активно 
работать в райсовете, выполняя все поручения. Райсовет при
влек большой актив из числа домохозяек, которые также отли
чились во время выборной кампании. Это тт. Завялкина, 
Зубова, Шишкина, Дьяконова, Кашкина (Пролетарский поселок); 
Иванова, Юрьева (Красная слободка); Храмшина, Журавлева, 
Захарченко, Разводовская (крекингзавод) и десятки других. 

На предприятиях и в учреждениях района насчитывается 
18 депутатских групп, в которых числится свыше 200 человек, 
из них 121 член и кандидат райсовета. Депутатские группы 
в основу своей работы положили борьбу за выполнение пром
финплана, культурно-бытового обслуживания трудящихся, раз
вертывание стахановского движения. Хорошо работает. депу
татская группа поселка Князевка, где председателем тов. Каря-
кина. Группа разрешила такие практические вопросы, как 
снабжение поселка водой, исправление мостов, организация 
освещения, проверяла готовность школ к учебному году и 
работу детсада. Активно участвуя в прошедших выборах 
в Верховные Советы СССР и РСФСР, депутатская группа раз
вернула подготовку к предстоящим выборам в местные Советы 
депутатов трудящихся. При помощи партийной организации 
Князевских мастерских депутатская группа организовала среди 
трудящихся кружки по изучению Положения о выборах. 

Райсовету поручена большая и ответственная работа—об
служивать трудящихся основного промышленного района города. 
Там, где когда-то был пустырь, теперь высятся огромные кор
пуса завода комбайнов, крекингзавода, выросли новые жилые 
поселки с замечательными жилыми домами и культурно-быто
выми учреждениями. Только по 6 основным предприятиям 
района общая сумма капиталовложений с 1937 по сентябрь 
1939 года составляет 131,5 млн. рублей. За этот же период 
эти предприятия выпустили продукции почти на 323 млн. 
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Стахановка завода „Трактородеталь" тов. Н. Ио-
нова, обслуживающая одновременно четыре 

фрезерных станка. 

рублей. Мощное стахановское движение способствовало тому, 
что ряд заводов (крекингзавод, кожзавод) успешно выполнили 
восьмимесячные планы этого года. На заводах выросли пре
красные кадры специалистов, известные далеко за пределами 
нашей области. В числе их стахановцы крекингзавода тт. 
Юдин И., Федоров А., Литвинов И., Терентьев В., награжден
ные значками „Отличников социалистического соревнования"; 
значками „Отличников 
лесной промышленно
сти" награждены ста
хановцы Восьмирам-
ного лесокомбината 
тт. Андрианова, Ор
лов, Мещерякова, Не
федова. 

Токарь завода ком
байнов тов. Кулезнев 
добился рекордной вы
работки-» 1300% при 
отличном качестве про
дукции. Он неодно
кратно премирован и 
занесен на заводскую 
доску почета. Знатны
ми людьми завода яв
ляются токарь-рацио
нализатор тов. Полевода, мастер краснознаменной бригады 
тов. Епифанова, столяр-стахановец тов. Умнов и многие другие. 

Из года в год улучшается благосостояние трудящихся, 
растет культура района, строятся новые школы, больницы, 
клубы. С 1936 по 1939 год в районе построено пять новых 
школ. Одна школа на 880 мест вступила в эксплоатацию 
в сентябре этого года. В 15 школах района обучается 7747 
детей, почти на 3000 больше, чем в 1937 году. Средняя успе
ваемость составляет 86,5%. В школах выросли прекрасные 
учителя-отличники, которые умело воспитывают молодое поко
ление. Это учителя тт. Морозова, Купчик, Еремеева, Узембло 
и другие. 

В районе имеется кинотеатр на 1200 мест, который только 
в этом году обслужил 405 тыс. зрителей. При кинотеатре орга
низован читальный зал, имеется тир, созданы кружки художе
ственной самодеятельности. Из 8 клубов района хорошо 
поставлена культурно-массовая работа в клубе завода комбай
нов, где имеется зрительный зал на 1000 человек, работают 
драматический, балетный, духовой и струнные кружки, фото 
и авиалаборатории, детский кукольный театр; организуется 
джаз-оркестр. 

В Сталинском районе насчитывается 10 здравпунктов, 3 дет
ских консультации, 2 родильных дома, 12 яслей, поликлиники 
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при заводах комбайнов и крекинг, на жилучастке строительств 
завода Шарикоподшипников и при совхозе „Ударник". Болыло 
внимание было уделено водоснабжению и электроосвещению 
района- Только в одном поселке Князевка имеется 14 уличных 
фонарей. Запланировано осветить нагорную часть Пролетарского 
поселка. Большие средства вложены в жилищно-коммунальное 
хозяйство. Сейчас в районе имеется 114 новых жилых зданий 
с полезной площадью 22287 кв. метров. Жилищное строитель
ство развертывается. По сравнению с 1936 годом бюджет 
района увеличился в 4,2 раза. 

Успехи большие. Но наряду с ними имеются и недостатки. 
Медленно идет строительство новых домов, недостаточно раз
вертывается торговля, не все предприятия осваивают отпуска 
емые ими капиталовложения. Почетная задача райсовета ликви
дировать все эти недостатки, сделать жизнь трудящихся района 
еще более радостной и счастливой. 

Одним из передовых является Фрунзенский районный совет. 
В 1935 году в его составе насчитывалось 380 членов и канди
датов совета и 567 человек вовлеченных активистов. В данное 
время состав депутатов, по различным причинам (смерть, вы
езд в другие города, вывод из состава совета) сократился да 
340 человек, но в то же время актив увеличился до 1069 человек. 

Депутаты и активисты райсовета на протяжении последних 
пяти лет проделали большую работу по улучшению культур
но-бытового положения населения района в области здравоох
ранения, народного образования, жилищного хозяйства, благо
устройства и т. д. 60% депутатов и актива неплохо работают в 
8 секциях райсовета и 39 депутатских группах. Одной из луч
ших является секция благоустройства, которая организовала 75 
уличных комитетов. Эти комитеты сумели привлечь тысячи тру
дящихся к делу благоустройства района. Силами населения по
строено 3600 кв. метров щебенчатых тротуаров, произведена 
посадка зеленых насаждений на площади 170 тысяч кв. метров, 
проделана большая работа по очистке дворов и улиц от грязи 
и т. д. Председатель уличного комитета 127-го квартала тов. 
Вдовеякова привлекла к работе по благоустройству многих до
мохозяек. Хорошо работают активисты благоустройства тт. Плет
нева, Казин и др. 

Районный совет провел 52 отчетных собрания, на которых 
присутствовало около 18 тысяч избирателей. Дополнительно 
внесено большое количество ценных предложений. Многие на
казы избирателей выполнены. Выполняя наказы избирателей, 
райсовет установил дополнительно на окраинах 20 водопровод
ных колонок, осветил ряд улиц, механизировал дорожные ра
боты и т. д. 

Районный совет воспитал десятки замечательных людей, ко
торые активно участвуют в общественно-политической жизни. 
Председатель депутатской группы спиртозавода тов. Захарова, 
депутат—домашняя хозяйка тов. Заваркина, быв. домохозяйка,. 
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выдвинутая на должность пом. санитарного инспектора района 
тов. Клепнева, тт. Попова, Музовская и др.—вот золотой фонд 
районного совета, на который он опирался при проведении в 
жизнь всех важнейших решений партии и правительства. 

Районный совет провел большую работу во время выборов 
в Верховные Советы СССР и РСФСР, приведшие к полной 
победе сталинского блока коммунистов и беспартийных. Сейчас 
идет деятельная подготовка к предстоящим выборам в местные 
Советы депутатов трудящихся. Организованы округа по выбо
рам в городской, районный и областной советы. Составлены 
списки избирателей, подобраны помещения для избирательных 
участков и окружных комиссий. 1350 агитаторов проводят мас
сово-разъяснительную работу среди населения, помогая трудя
щимся изучить Положение о выборах, усвоить Сталинскую 
Конституцию, важнейшие решения партии и правительства. 

Районные советы еще далеко недостаточно занимаются та
кими вопросами, как благоустройство дорог, правильная орга
низация торговли, ремонта жилищ, работа столовых, культур
но-просветительных учреждений и т. д. А ведь все это—неотъ
емлемая часть большой и почетной работы по удовлетворению 
возросших потребностей трудящихся. Этим вопросам райсоветы 
долж*ны уделить первоочередное внимание. 
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
Саратов превращается в передовой промышленный центр 

нашей Республики. До революции в городе насчитывалось 
171 предприятие, на которых работало немного более 9 тыс. 
рабочих. Сейчас в г. Саратове имеется 342 предприятия, в том 
числе такие гиганты союзного значения, как завод комбайнов, 
крекингзавод, десятки пищевых предприятий. Всего работают 
на предприятиях города 56 тыс. человек. За последние 3—4 
года в строй действующих предприятий вступили—экспери
ментальный цех завода зуборезных станков, хлебозаводы №№ 
2 и 3, кондитерская фабрика, фабрика мороженого. Сейчас 
идет строительство гиганта - завода шарикоподшипников, ори
ентировочная стоимость которого определена в 400 млн. руб
лей. Он будет выпускать 22 млн. штук шарикоподшипников 
в год. 

Значительно увеличился объем промышленной продукции по 
предприятиям города Саратова—с 104063,6 тыс. руб. в 1934 году 
до 275208,1 тыс. руб. в 1939 году, или рост на 164,3%. По годаь 
это характеризуется следующим образом: 

П р е д п р и я т и я 

Всего . . . . 

1934 г. 

67605,6 
1.5267,5 
20832,6 

357,9 

104063,6 

1938 г. 

180172,0 
50800,2 
38855,4 
.5380,5 

275208,1 

1-е полугодие 
1939' года 

112140,6 
31765,2 
20443,2 
3076,8 

167425,8 

Как видно из таблицы, наиболее быстрый темп развития от
носится к предприятиям союзной и республиканской промыш
ленности, где объем продукции возрос почти в три раза. Кре
кингзавод и маслозавод № 1 увеличили объем своего производ
ства в 10 раз, завод строймеханизацин и мясокомбинат—-в 4 
раза. Плохо еще работают заводы силикатного и красного кир
пича, швейная фабрика, обувная и шорная фабрики. Так, на
пример, завод красного кирпича выпустил в этом году 11 млн. 
штук кирпича вместо 16 по плану; швейная фабрика выполнила 
план за 9 месяцев на 91,5%. Из среднесписочного числа рабо-
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Депутат Верховного Совета РСФСР инженер-орденоносец 
тов. НОВИКОВ. 



; 

P i 
ш Ш 1 

WA 
Токарь завода им. Л1. Кагановича тов. Е. Ники

форов, работая на двух станках, выполняет 
две нормы. 

чих 1300—ушло с фабрики 1026; обувная фабрика за 9 месяцев 
выполнила план на 85,22/„, из 615 рабочих ушло 421. По шор
ной фабрике, план за 9 месяцев выполнен на 90,6%. 

Наряду с ростом промышленности выросли замечательные 
мастера, в совершенстве 
овладевшие техникой 
своего дела. На каждом 
предприятии имеются 
сотни и тысячи передо
вых людей—стахановцев. 
Новатор - стахановец на 
заводе имени М. Кагано
вича Евгений Николаевич 
Гричушкин работает сей
час на 4 станках, пока
зывая пример молодым 

I рабочим. Токари Волж-
™ ского чугунолитейного к 

механического завода 
тт. Фаллер, Сорокин и 
Данилов, работая на 2 
станках, выполняют свои 

нормы на 250—300%. По 2—3 нормы за смену дают формов
щики тт. Семенов, Поляков, Балакирев, Силантьев, шишельница 
Бельц, обрубщик Таранов и другие. На 4 станках работает 
токарь-стах-ановец за
вода „Трактородеталь" 
тов. Любимов, выпол
няя более 7 норм. 
Стахановец гвоздиль
ного цеха завода им. 
Ленина тов. Денисов 
перешел с 6 гвоз
дильных станков на 
одновременное обслу
живание 15 станков. 
Токари завода комбай
нов тт. Гамаюнов, Тка
чев, Антонов также 
работают на несколь
ких станках. Ряды 
многостаночников ра
стут с каждым днем. 

Для удовлетворения спроса трудящихся на предметы широ
кого потребления в конце 1937 года в Саратове был организо
ван Горпромкомбинат в составе швейно-обувного производства, 
мастерской точной механики, эмальзавода, фабрики несгорае
мых шкафов, тарно-картонажного производства и обогатительной 
глауконитовой установки. В прошлом году Горпромкомбинату 
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были переданы, при ликвидации деткомиссии, картонажная фаб
рика, обувное производство, производство кроватей, стекольно-
зеркальная мастерская и т. д. Однако Горпромкомбинат еще 
•не организовал работу своих предприятий таким образом, чтобы 
полностью удовлетворить возросшие потребности трудящихся 
ш изделия ширпотреба. В этом вина и Городского совета, 
который слабо руководит Горпромкомбинатом, не оказывая 
достаточной помощи предприятиям комбината. 

Горпромкомбинат объединяет 15 предприятий. 
За 9 месяцев этого года предприятия комбината выпустили 

различной продукции (в ценах 26—27 гг.) на 5.365 тыс. р., или 
99,5% к годовому плану. 

В систему комбината входит глауконитовая установка, зани
мающаяся разработкой глауконита—сырье, идущее для смягче
ния ' воды в паровых 
котлах, машинах и 
тракторах. Глаукони-
товый порошок, ис
пользуемый как рас
творитель, предохра
няет 'котлы от накипи. 
Ценность глауконита 
для промышленности 
и сельского хозяйства 
области исключитель
но велика, однако, до
быча его поставлена 
•безобразно. В этом 
году добыто всего 
217 тонн глауконита, 
хотя потребность в 
нем очень большая. 
Глауконитовая уста
новка представляет собой полукустарное производство, не мо
гущее удовлетворить предъявляемых к нему требований. 

Задача Горсовета—в ближайшее время поставить добычу 
глауконита на производственные рельсы, механизировать его, 
чтобы снабдить этим ценнейшим сырьем фабрики, заводы и 
сельское хозяйство области. Для этого имеются все возмож
ности. 

Горсовет также должен уделить больше внимания развитию 
и остальным производствам Горпромкомбината, сделав их мощ
ным источником удовлетворения возросших культурно-бытовых 
потребностей населения города на предметы широкого потреб-
-ления. 

Комсомолец-электросварщик Саратовского котель
ного завода тов. Н. Маштаков выполняет план 

на 250 проц. 



ФИНАНСЫ И БЮДЖЕТ 
В бюджете г. Саратова находит яркое отражение решение 

XVIII съезда партии—„обеспечить еще более высокое удовле
творение нужд и запросов трудящихся в необходимых товарах, 
продуктах, жилищах, в бытовом и культурном обслуживании 
населения". 

В нем выражена огромная забота партии и правительства 
о человеке. 

На 1939 год местный бюджет утвержден в сумме 62837,7 
тыс. руб., или в два раза больше чем в 1935 году. Приводимая 
таблица красноречиво свидетельствует о росте благосостояния 
города, улучшении культурно-бытового обслуживания трудя
щихся. 

Социально-культурные расходы (в тыс. руб.) 

Наименование расходов 

Народное образование . • . . 
Строительство и рем. школ . 

1935 г. 

9550,9 
2384,0 
8424,0 
6289,0 

1936 г. 

19876,5 
4610,3 

12681,2 
8242,1 

1937 г. 

20635,5 
3041,8 

16095,9 
12541,7 

1938 г. 

20727,0 
3008,7 

19529,4 
12605,6 

1939 г. 

21680,9 
1935,8 

21439,7 
16947,4 

Культурно-просветительные мероприятия составляют 68,6% 
к общему бюджету города в этом году, против 50,1% в 1934 
году. Значительно выросли закрепленные доходы—с 15631 тыс. 
рублей до 60331,5 тыс. руб.—рост на 386%. Это значит, что 
выросла промышленность города, увеличились накопления фаб
рик и заводов, а следовательно и возрос бюджет города. Одно
временно с каждым годом город берет все меньше средств из 
государственного бюджета—с 6052,6 тыс. руб. в 1934 году 
до 2506,2 тыс. руб. в этом году. 

Доходы от коммунально-жилищного хозяйства и комму
нальных предприятий являются основными в бюджете города. 
Достаточно сказать, что только отчисление от прибылей ком
мунальных предприятий составляет в этом году 14146,9 тыс. 
руб., против 4812,7 тыс. руб. в 1934 году. Госдоходы соответ
ственно возросли с 2707,6 тыс. руб. до 9544,1 тыс. руб. От госу
дарственных займов местный бюджет получил в 1934 году 
1251,8 тыс. руб., а в этом году 3873,9 тыс. руб. Эти средства 
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пошли на благоустройство города и другие социально-культур
ные мероприятия. 

Несмотря на выполнение платежей в бюджет, ряд предприя-
i тий недостаточно борется за снижение себестоимости и повы-
\шение рентабельности, за рост социалистического накопления. 

Так, например, автобусно-таксомоторный парк в первом полу
подии 1939 года вышел с убытком в 45 тыс. руб.; растут поте
ри яо электросети; банно-прачечный трест, несмотря на попол
нение его оборотными средствами и обеспеченность топливом, 
программу не выполнил и дал за 6 мес. этого года 44 тыс. руб. 
убытка. 

\В прошлые годы план по налогу с оборота недовыполнялся 
в основном за счет невыборки выделенных фондов муки и 
крупы, в частности в прошлом году торгующие организации 
недовыбрали 2926 тонн муки и 444 тонны круп, что в пере
воде на налог составит 4 млн. рублей. В 1939 году, ввиду 
перестройки работы, план по налогу с оборота систематически 
перевыполняется. 

Налог с населения, зачисляемый в местный бюджет, выра
жается в 1939 году в сумме 23832,7 тыс. рублей. Ни за один 
год отчетного периода не было обеспечено полного поступле
ния в бюджет исчисленных сумм как по государственным, так 
и по местным налогам с населения. Однако, качество налого
вой работы из года в год улучшалось. В 1938 году финорга-
нами города Саратова совместно с общественностью проведена 
большая массово-политическая работа по проверке на месте 
материалов сплошного налогового учета, давшая ряд дополни
тельных объектов для обложения налогами. 

НАПРАВЛЕНИЕ СРЕДСТВ 

Основные средства местного бюджета—3/4 ИДУТ н а различ
ные социально-культурные мероприятия. Свыше 60 млн. рублей 
будет израсходовано в этом году на коммунально-жилищное 
строительство, благоустройство города, на мероприятия по на
родному образованию, охране здоровья трудящихся и т. д. 

Необходимо отметить, что некоторые организации еще не 
научились использовывать полностью отпускаемые им средства, 
а Горсовет в этом отношении также недостаточно следит за 
своевременным и правильным расходом государственных кре
дитов. 

Так, в 1936 году по водопроводу, в связи с неиспользова
нием капитальных вложений, лимит по строительству с 2900,0 
тыс. рублей Облисполкомом был снижен до 2448,4 тыс. рублей; 
по тресту очистки было недоиспользовано 106,0 тыс. рублей 
и т. д. В прошлом году по строительству жилого дома Город
ского совета из 645,3 тыс. рублей было освоено по назначению 
только 75,5 тыс. рублей, а остальные средства были направ
лены на благоустройство города (бани, водопровод). При острой 
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46-я средняя школа, выстроенная в этом году. Директором здесь 
депутат Верховного Совета РСФСР тов. Каменкова. 

нужде в жилищном фонде, на ремонт мунжилфонда недоис
пользовано на 1 1-39 года 406,7 тыс. рублей. Дорожное хозяй
ство из внелимитных затрат в 1100,0 тыс. рублей освоило лишь 
746,5 тыс. рублей. 

В связи с ростом бюджета, увеличиваются и ассигнования 
на различные культурно-бытовые мероприятия, положительно 
отражающиеся на росте благосостояния населения. В 1939 году 
на организацию овощехранилищ отпускается 133,1 тыс. руб., 
на пополнение оборотных средств Пищеторгу—2260,0 тыс. руб. 
и на благоустройство рынков—1440,8 тыс. рублей. Около 22 млн. 
рублей отпускается на нужды народного образования (в 1933 
году—9550,9 тыс. рублей), значительные средства на школьное 
строительство, 21439,7 тыс. рублей на здравоохранение (почти 
в три раза больше, чем в 1935 году), и т. д. 

В 1935 году решением правительства и партии повышена 
зарплата медработникам, с 1936 года—учителям и другим ра
ботникам школ. Все это нашло свое отражение в исполнении 
бюджета. С 1936 года, с момента опубликования закона о за
прещении абортов и выдачи пособий многодетным матерям, 
выдано пособий 954 тыс. рублей. 

В 1939 году отпущено на капитальный ремонт учреждений 
здравоохранения 600,0 тыс. рублей. По состоянию на 1 V1II-39 
года освоено 106,0 тыс. руб. Задерживаются дренажные работы 
по 2-й совбольнице. 
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С 1 апреля 1939 года проведено повышение зарплаты 
среднему и младшему медперсоналу. 

Займы. Трудящиеся Саратова активно участвуют во всех 
займовых кампаниях, охотно предоставляя взаймы государству 
свои трудовые рубли. За отчетный период население города 
дало своей социалистической родине десятки миллионов руб
лей. С исключительным успехом был в этом году размещен 
новый заем 3-й пятилетки. Саратовцы подписались почти на 27 
миллионов руб., вместо 22 миллионов руб. в прошлом году. 

Вклады в сберкассы. В 1936 году в городе насчитывалось 
51242 вкладчика, которые имели в сберкассах 15048 тыс. руб. 
В этом году количество вкладчиков возросло до 69049, а вкла
ды увеличились до 36635 тыс. руб. Соответственно выросла 
сумма вкладов на одного человека с 293 до 530 р. 

За отчетный период сумма гос. страхований возросла с 849 
тыс. руб. до 3169 тыс. руб.—рост на 385%. 

Эти цифры являются ярким доказательством неустанной 
заботы партии, правительства, лично товарища Сталина о куль
турном росте народа, о его благосостоянии. 

Такая поистине грандиозная программа финансирования со
циально-культурных мероприятий возможна только в нашей 
стране—стране победившего социализма. В капиталистических 
странах трудящиеся массы только мечтают об этом. 



НАРОДНОЕ ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Советское правительство с каждым годом отпускает все 

больше средств органам здравоохранения. По городу Саратову 
рост ассигнований на здравоохранение выражается в следующих 
цифрах: 

(в тыс. рублей) 

1934 г. 

4427,8 

1935 г. 

8424,0 

1936 г. 

12681,2 

1937 г. 

16095,9 

1938 г. 

19529,4 

1939 г. 

21439,7 

Ассигнования в этом году выросли по отношению к 1934 году 
в 5 раз. Эти цифры красноречиво свидетельствуют о сталин
ской заботе о здоровье трудящихся. Об этом же говорит и 
количественный рост медицинского персонала. В 1934 году 
было 583 врача, а сейчас—1265; средний медперсонал соответ
ственно увеличился с 628 до 1261. 

Больничная сеть. Значительно выросла больничная сеть 
города. В 1934 году в системе Горздравотдела были три боль
ницы, а к началу 1939 года число их увеличилось до 5. 
За отчетный период были открыты две больницы: детская сома
тическая (незаразная) и больница для детей грудного возраста. 
Открывается детская инфекционная (заразная) больница. Уве
личилось количество коек (без лечебных учреждений мединсти
тута) с 1128 в 1934 году до 1437 в 1938 году. По отдельным 
специальностям число больничных коек прибавилось: родильных 
с ПО в 1934 году до 220 в 1938 году, хирургических соответ
ственно с 240 до 325 и детских заразных со 150 до 233. 

Из года в год растет бюджет больничных учреждений. Если 
в 1935 году он составлял всего 3538,3 тыс. руб., то в 1938 году 
он возрос до 7609,8 тыс. рублей. Число рентгеновских устано
вок за это время увеличилось с 4 до 7, лабораторий—с 3 до 4 
и физиотерапевтических кабинетов (свето-электро-водо и гря
зелечение)—с 3 до 11. Все больницы имеют до 5 компл. мужского 
и 3 детск. и женск. белья, вместо 1 смены в 1934 г. 

Однако, наряду с достижениями, имеются недостатки. В част
ности по терапевтическим койкам фонд больниц не только не 
вырос, но сократился со 170 до 153. Это явилось результатом 
вражеской деятельности бывшего руководства Горсовета, кото-
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Доктор Я. И. Калинников, 20 лет 
работающий в 1-й клинической 

больнице. 

Доктор С. И. Ной, награжден значком 
„Отличник здравоохранения". 

рое нанесло в свое время вред на различных участках город
ского хозяйства. В данное время больницы города иногда вы
нуждены отказывать в приеме больных по внутренним болезням. 
Совершенно неудовлетворительно поставлена борьба с туберку
лезом. Саратов не имеет городского и районных тубдиспансе
ров, а областной диспансер не в состоянии обслужить всех 
туберкулезных больных. Закрытые несколько лет тому назад 
врагами народа туберкулезные учреждения города до сих лор 
не восстановлены. Нехватает врачей-туберкулезников. Неудов-
аетворительно работает станция скорой и неотложной помощи, 
хотя число машин у ней увеличилось с 1 до 16. (Всего в го
роде 20 санитарных машин). Размещена станция в помещении, 
не соответствующем для работы. 

Ближайшая задача Горсовета—уделить должное внимание 
больничному хозяйству, улучшить больничную помощь населе
нию, для чего необходимо довести количество терапевтических 
*оек до 200, открыть городской туберкулезный диспансер 
и туберкулезную больницу на 180 коек, больницу для хроников, 
построить новое здание скорой помощи и увеличить ее авто
парк до 18—20 машин. Особое внимание должно быть уделено 
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Профессор-отличник 
тов. П. Н. Николаев. 

Профессор-отличник 
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капитальному ремонту больничных зданий, повышению качества 
питания больных. 

Внебольничная помощь. Значительно возросла за пятилетие 
внебольничная помощь—поликлиническая. В 1934 году было 
всего 7 специализированных поликлиник, а сейчас—13. Открыта 
новая поликлиника при строительстве завода шарикоподшип
ников, первая в Саратове логопедическая поликлиника (лечение 
заикания и косноязычия), организована центральная поликлиника, 
оснащенная новейшей аппаратурой и открытой при ней водо
грязелечебницей; организованы амбулатории при 1-й клинической 
больнице, в Красноармейской слободке и Агафоновском поселке. 

Помощь на дому. Значительно улучшилось положение с ока
занием лечебной помощи на дому. В 1934 году было сделано 
55371 посещение на дому, а в прошлом году около 108 тысяч. 
Поликлиники города имеют 9 легковых автомашин, благодаря 
которым сократилась затрата времени врача на посещение 
больных. 

В Саратове имеются десятки высококвалифицированных спе
циалистов по различным отраслям медицины, которые поль
зуются среди населения большим авторитетом. Это лучшие люди 
советской медицины, которые с честью оправдывают доверие 
зо 



В детском отделении ! й клинической больницы. 



партии и правительства по охране здоровья трудящихся. Широко 
известны саратовцам имена профессоров Н. Н. Краузе, И. М. 
Рабиновича, С. Р. Миротворцева, П. Н. Николаева, Я. И. Ка
линникова, врача С. И. Ной, награжденного значком „Отличник 
здравоохранения", врачей: Мейер, Симонова, Журавлевой, Каза
ковой, Садовенко и многих других. 

Здравпункты. На предприятиях города имеется 25 здравпунк
тов, которые оказывают рабочим повседневную помощь. Это 
привело к резкому снижению травматизма, к улучшению здо
ровья трудящихся. Хорошо работают здравпункты на заводе 
„Универсаль", при 8-рамном лесокомбинате. В 1934 г. было 
всего 13 здравпунктов. 

ОХРАНА МАТЕРИНСТВА И МЛАДЕНЧЕСТВА 

Велика сталинская забота о матери и ребенке. Ежегодно 
государство тратит сотни миллионов рублей на строительство 
и содержание яслей, детских консультаций, молочных кухонь, 

родильных домов. По 
Саратову на эти меро
приятия было израсходо
вано в 1936 году 1791500 
руб., э в 1938 году — 
4937800 рублей. 

Ясли- Особенно за
метно увеличение ассиг
нований по местному 
бюджету на ясли. В 1938 
году было отпущено 
3130 тыс. рублей, или в 
10 раз больше, чем в 
1934 году. Соответствен
но увеличилось и коли
чество ясельных коек— 
с 1070 до 2205. С момента 
опубликования декрета 
правительства о запре
щении абортов многодет
ным матерям выплачено 
пособий в сумме 954 тыс. 
рублей. В городе имеются 
3 молочные кухни. В 1934 
году они обслужили 2090 
детей, а в 1938—3565 
(в день). Горздравотдел 
организовал в прошлом 
году выезд на дачи 500 
детей ясельного возраста 
и в этом году—700 детей. 

ш 
Вестибюль родильного отделения 1-й клиниче
ской больницы, отремонтированной в этом году. 
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На эти мероприятия было затрачено 300 тыс. рублей. В даль
нейшем необходимо включить в бюджет специальные ассигно
вания для отправки детей на дачи. 

Консультации. В городе имеется 10 консультаций, которые 
оказывают женщинам и детям квалифицированную медицинскую 
помощь. Но из-за слабой постановки патронажной работы и 
отсутствия необходимого количества специалистов, консультации 
яе полностью удовлетворяют предъявляемые к ним требования. 

Родовспоможение. После издания декрета правительства 
о запрещении абортов на борьбу с этим злом поднялись все 
женские консультации, социально-правовой кабинет, страхделе-
гатки завода комбайнов, крекингзавода, трампарка, швейной 
-фабрики и других предприятий. Они выявляют женщин, пытаю
щихся сделать себе аборты, оказывают им через завкомы необ
ходимую помощь. Два хорошо оборудованных родильных дома 
в городе располагают всем необходимым, чтобы культурно обслу
жить счастливых советских матерей. 

ОЗДОРОВИТЕЛЬНАЯ РАБОТА СРЕДИ ДЕТЕЙ 
Большое внимание уделяется охране здоровья подрастаю

щего поколения будущих строителей коммунизма. С 315 тыс. 
руб. в 1934 году до 1503 тыс. руб. теперь возросли бюджетные 
ассигнования на лечебно-профилактическую работу среди детей 
дошкольного возраста и подростков. Открытая в 1936 году 
центральная детская поликлиника оказывает квалифицированную 
ломощь всему детскому населению города. Поликлиника при-

Детский ночной санаторий. На приеме у врача. 
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Профессор-отличник тов. Н. Н. Краузе. Врач-отлич:шца тов. М. П. Бармина. 

способила новое помещение под гельминтологический пункт 
(лечение глистных заболеваний), где ежедневно будет прово
диться полустационар по обслуживанию детей. 

Больничная сеть представлена 5-ю больницами, из которых 
2 находятся в ведении мединститута и 3 — горздравотдела. 
В марте этого года открылась детская зубная поликлиника. 
Город насчитывает 3 детских санатория, где в замечательных 
природных условиях, окруженные заботливым уходом, дети 
хорошо поправляются, набираются свежих сил для отличной 
учебы в школе. Санаторная сеть возросла с 125 до 220 коек. 
Назрела необходимость открыть в Саратове костно-туберкулез-
ный санаторий и водогрязелечебницу для детей. 

РАБОТА САНИТАРНЫХ И ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ 

В каждом районе города имеется своя самостоятельная сани
тарная организация, насчитывающая от 16 до 18 санитарных 
работников. Санитарные инспектора на фабриках и заводах. 
в магазинах и учреждениях, в столовых и жилых домах являются 
проводниками санитарной культуры, внедряют среди трудящихся 
правила санитарии и гигиены. В помощь госсанинспекции при
влечен актив, насчитывающий 1630 общественных санитарных 
уполномоченных. Тт. Ефимова, Смирнова, Цехер, Соколова, 
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Алексеева, Климова, Павлова и другие оказывают большую 
помощь госсанинспекции в осуществлении санитарно-оздорови-
тельных мероприятий. 

Среди работников госсанинспекции имеется много отлични
ков, в том числе тт. Киселева, Черешнева, Казакова, Ионова, 
Журавлева и другие, которые проводят большую работу по 
проверке санитарного состояния пищевых предприятий, торгую
щих организаций, следят, в каких условиях работают на заво
дах и фабриках рабочие, добиваясь создания им хороших сани
тарно-гигиенических условий. 

В результате активной борьбы медицинской общественности 
города с инфекционными заболеваниями, в Саратове с 1935 года 
совершенно ликвидированы оспа и возвратный тиф. Резко упала 
заболеваемость малярией. Если в 1934 году на каждую тысячу 
населения заболеваемость составляла 76,2 чел., то в 1938 году 
только 14,4, т. е. в 5 с лишним раз меньше. За первую половину 
1939 года зарегистрирован 1301 случай малярии, вместо 11697 
случаев в 1934 году и 3210 случаев в 1938 году за то же время. 

Санатории и дома отдыха. Ежегодно десятки тысяч трудя
щихся города лечатся на союзных курортах и в санаториях 
местного значения, отдыхают в домах отдыха Крыма, Кавказа, 
Саратовской области. Только в этом году на союзных курортах 
побывает более 2 тыс. человек, и в санаториях и домах отдыха 
местного значения—13 тыс. человек. В 1936 году поехало в дома 
отдыха и санатории лучших курортов Союза и нашей области 
10 тыс. человек. 

Детский ночной санаторий. В кабинете физических методов лечения. 
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НАРОДНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ 
За отчетный период было выстроено и введено в эксплоа-

тацию 22 школьных здания на 17080 мест, в том числе 5 непол
ных средних и 17 средних школ. В 1939 году строится 
средняя школа на 880 мест в Сталинском районе, стоимостью 
(вместе с оборудованием) 1082 тыс. рублей. 

Строительство детских садов развивалось слабо. За отчет
ный период по ведомству Наркомпроса выстроено только два 
детских сада на 200 мест с общим капиталовложением 452,4 
тыс. рублей: в Октябрьском районе—детсад № 3 и в Кировском 
районе—детсад № 29; по прочим ведомствам выстроено и вве
дено в эксплоатацию 4 детских сада на 375 мест: в Сталинском 
районе—детсад № 18 на 100 мест, в Октябрьском районе—дет
сад № 35 (РУжд) на 100 мест, в Кировском районе—детсад 
№ 60 на 75 мест, в Фрунзенском районе—детсад № 58 на 100 мест. 
Строятся новые 3 детсада в Сталинском районе. За недоста
точностью помещений в детсадах № 32, 26, 31 строятся новые 
помещения в общей сложности на 200 мест. 

Школы всеобуча. Сеть школ за отчетный период выросла, 
главным образом, за счет нового школьного строительства. На 
основе выполнения сталинского закона о всеобуче за отчетный 
период значительно вырос контингент учащихся—с 31675 чело
век в 1934 году до 53891 человек в 1939 году, т. е. на'71,3%, 
в том числе по начальным классам—на 13,2%, по 5—7-м классам— 
на 166,3%, по 8—10-м классам—на 708,1%. 

Значительно выросли качественно и количественно педаго
гические кадры. Если в 1934 году в городских школах было 
993 учителя, то в 1938—39 учебном году 1884 человека. 

Большинство педагогов хорошо владеют педагогическим 
процессом, умело обучая и воспитывая подрастающее поколе
ние. Это тов. Каменкова Е. В. депутат Верховного Совета 
РСФСР, учитель начальных классов 19-й средней школы тов. 
Юновидов М. А., имеющий 50 лет педстажа. Прекрасный мастер 
своего дела учительница 29-й средней школы тов. Дугина, кото
рая проработала на педагогическом поприще более 50 лет. 
Примерным учителем является тов. Артемов К. Н. (3-я средняя 
школа). Тов. Артемов в школах города работает 55 лет. Таки
ми же замечательными педагогами являются тт. Ивашкина, 
Хлыстовская, Загрекова, Кривоносова и многие другие. 

В результате развернувшегося среди учителей и учащихся 
соревнования имени Третьей Сталинской Пятилетки, во многих 
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1иректор"46-й средней школы, депутат Верховного Совета РСФСР 
тов. КАМЕНКОВА. 

<i ЭКЗЕМПЛЯР, J 9*>9/х/¥ 
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школах города улучшилось качество учебно-воспитательной 
работы. Успеваемость за истекший учебный год повысилась 
до 89,3 процента, против 76,4 в 1935 году. 

Показатели успеваемости 

Успеваемость учащихся в %% . . . 
В том числе в начальных школах . . . 

, „ в неп. средних школах . . 

1935 год 

76,4 
87,7 
82,0 
82,4 

1936 год 

87,6 
91,6 
78,8 
87,0 

1937 год 1938 год 

88,6 
90,7 
88,0 
88,3 

89,3 
90,1 
88,2 
89,5 

Весенние поверочные, переводные и выпускные испытания 
показали более глубокие знания учащихся особенно по 8, 9, 10-м 
классам. Лучших результатов по успеваемости добились 19-я 
средняя школа (директор т. Эчбергер), 9-я средняя школа (ди
ректор т. Бугаенко), 31-я неп. ср. шчола (директор т. Степанов), 
19-я нач. школа (зав. т. Шанина), 25-я нач. школа (зав. т. Шар-
дакова) и другие. 

Внешкольная работа. Внешкольная работа с детьми прово
дилась как в школах, так и в городском детском парке и в Доме 
пионеров. Были организованы также экскурсии учащихся в Мо
скву и другие города Союза. 

В текущем году летом работали 54 школьных площадки, 
обслужившие 3314 ребят. Городской детский парк ежедневно 
обслуживал до 5000 детей, сад имени М. Горькою до 1500 че
ловек в день. Через массрвые пионерские лагеря прошло 4809 
детей и в лагерях детского дома № 1 побывало 500 ребят. 
Отдыхало за лето в санаториях местного и союзного значения 
2300 детей. Детский пляж и физкультурные водные базы об
служили 16 тысяч детей. В каникулярное время устраивались 
детские утренники в кино. В кино „Центральный" с 1938—39 
года имеется свой детский ансамбль, который обслуживает 
ребят во время перерыва между сеансами. Хорошо поставлена 
работа с детьми в кино „Летний". 

Детские сады. Сеть детских садов за отчетный период почти 
не изменилась. В 1934 году в городе был 61 детский сад, сей
час—62, обслуживающие 3969 детей. В летний период прово
дилась оздоровительная работа среди детей дошкольного воз
раста. В этом году побывало на даче 1850 ребят. Кроме того, 
в городе было организовано 27 детских площадок, которые 
обслужили 930 детей. 

Политпросветработа. Многие трудящиеся желают получить 
среднее образование без отрыва от производства. В связи с этим 
сеть школ повышенного типа возросла с 9 до 16, в числе ко
торых 4 неполных средних школы и 12 средних школ. Соот
ветственно увеличился контингент учащихся с 776 человек 
в 1935 году до 3428 в J938 году. Большим недостатком являет-
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Заведующая учебной частью 29-й средней школы тов. Н. А. Дугина среди своих учеников-отличникоп 
Тов. Дугина работает педагогом 52 года. 



ся отсутствие помещений для школ взрослых. Большинство школ 
работает в зданиях детских школ в 3-ю смену, что не дает 
возможности шире развернуть школьную сеть и повысить ка
чество учебной работы. 

ЛИКВИДАЦИЯ НЕГРАМОТНОСТИ И МАЛОГРАМОТНОСТИ 

В основном ликвидация неграмотности и малограмотности? 
в 1937 году была завершена, но все же полностью профсоюз
ные организации и отделы народного образования с этой рабо
той не справились. В настоящее время имеется в городе свыше 
11 тыс. малограмотных и 4 тыс. неграмотных, из них учатся; 
малограмотных 7500 человек, неграмотных 2600 человек. 

Библиотеки и клубы. В городе имеется 156 библиотек и 21 
клуб. По системе Наркомпроса насчитывается 13 библиотек, 
из них 2—районная и детская открыты в 1936 году и библио
тека для слепых в прошлом году. Все'библиотеки имеют книж
ный фонд в общей сложности около пяти миллионов томов, 
в том числе библиотеки Наркомпроса увеличили свой книжный 
фонд за последние 4 года с 79 тыс. до 122 тыс. томов. 

Центральная детская библиотека имени Пушкина получила 
в прошлом году новое помещение. Библиотекой проведена боль
шая работа среди детей. Сейчас она имеет 9,5 тыс. читателей 
против 6438 в 1934 году. Книжный фонд увеличился вдвое 
(имеется свыше 30 тыс. книг). Только в этом году бюджет 
библиотеки составляет 101 тыс. руб.—более чем в три раза 
против 1935 года. Работники библиотеки организуют читатель
ские конференции, беседы и лекции на литературные темы, 
выставки к юбилейным дням, ведут работу с родителями юных 
читателей. 

В этом году детвора получит прекрасное здание "Дворца 
пионеров, на переоборудование которого отпущено 557,6 тыс. 
рублей. 

Внелимитные затраты. Кроме капитальных затрат за отчет
ный период из местного бюджета было израсходовано 2834 тыс. 
рублей на ремонт детских садов, школ, детдомов и библиотек.. 

БОРЬБА С БЕСПРИЗОРНОСТЬЮ И БЕЗНАДЗОРНОСТЬЮ 
В Саратове существовало два детских дома: один № 1, 

с контингентом в 450 человек, другой № 2, с контингентом 
в 150 человек. 

В 1936 году детский дом № 2 расформирован и дети пере
ведены в детский дом № 1. В соответствии с этим контингент 
детей в 1937 году был увеличен до 695 человек, что отрица
тельно влияло на учебно-воспитательную работу и создавало 
скученность. В этом году контингент определен в 500 человек* 
но по распоряжению ОблОНО—увеличен. 
40 



Учитель-отличник 19-й средней школы тов. М. А. Юновидов 
на уроке арифметики в 5-м классе. 

Нормальные условия работы в детдоме требуют оставления 
контингента в 300—350 человек, увеличение же его до 500 и 
выше создает трудные условия для учебно-воспитательной ра
боты. 

Количество детей, состоящих на патронате, составляет' [297 
человек. Трудоустроено подростков в 1937 году 320 человек, 
в 1938 году—398 человек и в 1939 году—328 человек. 



КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО 
56625,8 тыс. руб. было вложено за отчетный период в ком

мунально-жилищное хозяйство и на благоустройство города. 
Значительную сумму средств получил водопровод (8536,4 тыс. 
руб.). 

Водоснабжение. Источником водоснаожения города служит 
река Волга и, в значительной степени, грунтовые воды. Прове
ден ряд мероприятий, значительно улучшивших водоснабжение 
города. В частности, капитально отремонтированы паровые ма
шины и котлы паросиловой станции; на электросиловой станции 
установлен 3-й резервный агрегат. В 1938 году проведен 4-й 
водопровод от насосной станции к фильтрам, давший возмож
ность качать воду одновременно 2 центробежными насосами и 
2 паровыми машинами. Для избежания перебоев с подачей 
воды в город в 1938 году построена аварийная пловучая насос
ная станция, обеспечивающая подачу воды при низком горизон
те реки Волги. За эти годы начато обводнение Красноармей
ского поселка, продолжается дальнейшее обводнение Пролетар
ского, Агафоновского, промышленного районов. Вступит в экс-
плоатацию артезианская скважина на Увеке. 

Водопроводная сеть выросла с 189,6 км в 1934 году до 
205,1 км на начало 1939 года. Число домовых присоединений 
увеличилось на 604 единицы, а водопроводных колонок с 111 
до 172. Указанные мероприятия, а также сокращение потерь 
воды в сети с 28% до 23% дали возможность увеличить пода
чу воды населению с 18,9 тыс. м:! в сутки в 1934 г. до 28,5 тыс. м3 

в 1938 году—годовой рост на 67%. Особенно важно то, что 
воду получили трудящиеся, живущие на окраинах. В Проле
тарском поселке установлено 6 водоразборных колонок, в за-
вокзальном районе—6, на горах—14, в Красноармейской сло
бодке—9, в промышленном районе—10, в Агафоновском и Кли
ническом поселках по 2 водоразборных колонок и т. д. 

Однако существующее водоснабжение неполностью удовле
творяет потребность города в воде и не обеспечивает развитие 
промышленности. С 1935 года идет строительство питьевого 
водопровода, мощностью в 45 тыс. кубометров воды в сутки. 
Первая очередь будет пущена в эксплоатацию в конце 1940 го
да. Кроме тех 34 тыс. кубометров воды, которые получает 
сейчас ежедневно население Саратова, пуск нового водопровода 
даст на первое время дополнительно еще 15 тыс. кубометров 
воды в сутки. Это позволит обеспечить водой южный промыш-
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ленный район и вести присоединение всех остальных малооб-
водненных районов города. 

Промышленный водопровод. Существующий промышленный 
водопровод уже не отвечает предъявляемым к нему требова

ниям как по своей мощности, так и по характеру оборудова
ния. Решением правительства принят имеющийся проект рас
ширения существующего водопровода с доведением его мощ
ности до 34 тыс. кубометров воды в сутки. На строительство 
его ассигновано 2254 тыс. рублей. Уже выполнено работ на 
81 тыс. руб. Километраж промышленной водопроводной сети 
вырос до 10,6 вместо 8,5 в 1935 году. 

Канализация. Основные сооружения канализации построены 
в 1911 году. В настоящее время канализационная сеть охваты
вает, считая от общей протяженности улиц, до 30% города. 
Но, в результате быстрого роста Саратова, некоторые коллек
тора перегружены, а промышленный район в южной части 
города совершенно не может присоединиться к существующей 
сети. За последние годы канализационная сеть была увеличена 
всего до 71,1' километра, вместо 57,9 в 1934 году. Количество 
присоединений увеличилось с 1017 до 1140, в том числе при
соединен Пролетарский поселок, на что было затрачено 340 
тыс. руб. С целью расширения канализации сейчас разрабаты
вается проект ее реконструкции. 

Трест водоканализации, как и все предприятия коммуналь
ного хозяйства города, вырос не только по объему своих работ, 
но и за счет увеличения числа рабочих, воспитания десятков 
специалистов, отлично знающих свое дело, добросовестно от
носящихся к работе. Тов. Чабанов работает слесарем-водопро
водчиком с 1892 года. Будочница тов. Савельева, токарь тов. 
Антонов, механик тов. Яковлев и многие другие работают в 
системе водоканализации с 1910—1916 г.г. Бывший ученик сле
саря тов. Каюн работает сейчас заместителем управляющего по 
хозчасти. Тов. Шацкий, в прошлом слесарь, выдвинут на рабо
ту контролера перекачечных станций. Тов. Салин поступил в 
1917 году электромонтером, а сейчас является техноруком 
электросиловой станции. Множатся ряды стахановцев. Слесаря 
тт. Коптилов, Петров, землекопы тт. Привалов, Иванов, Кук-
лин, Ястер выполняют свои нормы в 3 и больше раз. В тресте 
насчитывается свыше 180 стахановцев, вместо 17 в 1935 году. 
На эти замечательные кадры опирается администрация треста 
в большой и ответственной работе по благоустройству города, 
по созданию бытовых удобств трудящимся. 

Бани. По мощности и по состоянию своих зданий и обору
дования банное хозяйство за годы отчета изменилось очень 
незначительно. В эксплоатацию вступила всего лишь 1 новая 
баня, с пропускной способностью 410 'бано-мест в час. Всего 
имеется в городе 14 бань, вместимостью 2275 бано-мест, про
тив 1990 в:П934 году. Соответственно* возросло количество 
помывок—с 3707 тыс. до 5545 тыс. 
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С 1937 года все внимание Горсовета было обращено на ре
монт бань и на улучшение их санитарного состояния. В 1935 
году было отпущено на ремонт 79,6 тыс. руб., в 1938 году 
ночти полмиллиона руб., а в 1939 году—560 тыс. руб? Пол

ностью восстановлены 
и реконструированы 
бани № 4 и № 6. В ба
не № 15 сменены де
ревянные перекрытия 
и в конце 1939 года 
она сможет работать 
на полную мощность. 
Отремонтированы и пу
щены в эксплоатацию 
бани № 2 и № 12. Бани 
№№ 7, 3 и 10 предпо
лагается восстановить 
в 1940 году. 

Ежегодно имелись 
простои бань из-за от
сутствия топлива. Это 
заставило президиум 

Горсовета принять решительные меры к своевременному обеспе
чению бань топливом. На предстоящий зимний сезон бани то
пливом обеспечены. 

Скоро вступит в строй механическая прачечная, с пропуск
ной способностью в 1 тонну белья. 

За последние годы в бано-прачечном хозяйстве выросли спо
собные, хорошо знающие свое дело, люди. Заведует баней №6 
бывшая уборщица тов. Буцевицкая, на работу зав. баней № 1 
выдвинут кочегар тов. Кулаков, с 1919 года работает в банях 
тов. Швецов. Все эти товарищи показывают образцы добро
совестного отношения к порученному делу. 

Трест очистки города—транспортное предприятие, в задачу 
которого входит очистка дворов от нечистот и мусора, поливка 
улиц и площадей. В 1934 году он располагал маломощным хо
зяйством—38 лошадьми и 1 полуторотонной грузовой машиной. 
Сейчас трест имеет 51 лошадь и 31 машину. В летний период 
поливочная машина поливает центральные уличные магистрали 
и площади города. В хозяйство треста вложено за отчетный 
период 647 тыс. рублей. Тресту необходимо увеличить свой 
гужевой транспорт, чтобы лучше обслуживать город. 

Парикмахерское хозяйство, ранее находившееся в ведении 
РОКК и других организаций, принято горкоммунотделом в ян
варе этого года. 37 парикмахерских выполнили план 1-го полу
годия на 103,2% (суммарно 1850,3 тыс. руб.), обслужив 1367,9 тыс. 
человек. В этом году будет израсходовано на ремонт парик
махерских 213,7 тыс. рублей и приобретено оборудование на 
205 тыс. рублей, что значительно улучшит качество обслужи-



вания трудящихся. Намечено открыть еще 3 новых парикма
херских. 

Трамвай. Новых трамвайных линий за истекшие годы не 
строилось за отсутствием ассигнований на капитальные вложе
ния. Но полностью восстановлен путь по Чернышевской улице, 
частично удвоена Клиническая линия. Устроены кольцевые за-
'кругления на маршрутах: 11, 9, 7, значительно увеличившие их 
пропускную способность. В этом году на восстановление трам
вайного хозяйства израсходовано 1106 тыс. рублей. Вагонный 
состав парка значительно обновился. Всего получено 35 мотор
ных и 24 прицепных вагонов, переоборудовано 17. В 1935 году 
пущено в эксплоатацию новое депо, где производится ночной 
осмотр и профилактический ремонт вагонов. Это значительно 
улучшило технические условия эксплоатации трамвая. 

Энергохозяйство трампарка состоит из собственной электро
станции и 4 преобразовательных подстанций. Закончено стро
ительство 5-й ртутно-выпрямительной подстанции, пуск которой 
значительно улучшит энергохозяйство трамвая. 

Трамвайный парк насчитывает свыше 900 стахановцев. Луч
шие люди производства добиваются того, чтобы улучшить ра
боту подвижного состава парка, а тем самым культурнее об
служивать пассажиров. 

В трампарке хорошо знают стахановцев вагоноремонтных 
мастерских тт. Семенова, Яковлева, Артемьева, Воронова, Хар-
кина, Шзфранова, Якушева, которые выполняют свои нормы на 
350—400%. По две-три нормы дают рабочие службы пути тт. 
Гульцев, Николаев, Самойлов, Винокуров. Отлично работают 
вагоновожатые тт. Мальков, Александров, Полковников, Ника-
норова; кондуктора—тт. Кошеварова, Овчинникова, Зотова; 
контролеры— тт. Макурков, Захаров, Александров и др. 

Отличная работа стахановцев, пополнение подвижного со
става новыми вагонами, увеличение скорости движения способ
ствовали росту пассажирских перевозок больше, чем вдвое— 
с 40,7 млн. до 97. Но все же качество обслуживания пассажи
ров оставляет желать лучшего. 

Автобусно-таксомоторное хозяйство. В 1935 году Саратов 
получил первые 9 автобусов, сейчас их количество увеличи
лось до 23. В прошлом году появились такси, которых насчи
тывается в данное время 23. Управление автобусами и такси 
объединено в одно хозяйство. 

По мере роста числа автобусов, росло и количество обслу
живаемых маршрутов. В 1935 году было только 2 маршрута— 
Ленинская и проспект Кирова, а в этом году 5, соединивших 
центр города с заводскими районами: Пр. РУжд—завод комбай
нов, Пр. РУжд—Товарная станция, Тов. ст.—колхозный рынок 
и т. д. Общая протяженность маршрутов доведена с 8 кило
метров до 24,9. Увеличилось и количество пассажирских пере
возок—с 1301,7 тыс. пассажиров в 1935 году до 2671,0 тыс. в 
1938 году; за первое полугодие 1939 года перевезено 1780 тыс. чел. 
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Электроснабжение. В 1935 году имелось 110,9 км высоко
го и 153,4 км низкого напряжения протяженности городских 
электросетей. За счет присоединения новых районов протяжен
ность сетей высокого напряжения возросла до 145,7 и низкого 
напряжения — 174,2 км. Присоединен Пролетарский поселок, 
электрофицирована Красноармейская слободка, освещена новая 
асфальтированная дорога от 8-рамного лесокомбината к за
воду комбайнов. Получили свет жилпоселки завода комбайнов 
и крекингзавода. Вне города присоединены к сети пионерские 
лагеря, дачи на 4-й, 5-й, 9-й и 10-й трамвайных остановках; дана 
электроэнергия вновь отстроенным школам и ряду заводов. 
Для увеличения пропускной способности сетей установлено 88 
трансформаторов, из которых 69—промышленных. Указанные 
мероприятия почти вдвое расширили круг потребителей электро
энергии—с 13 тыс. абонентов в 1937 году, до 23,5 тыс. в 1939 
году. В городе имеется около 322 тыс. световых точек, или на 
135 тыс. больше, чем в 1934 году. Соответственно возросло коли
чество абонентов, имеющих счетчики—с 9174 до 13280, или на 
4106 счетчиков больше. 

Кроме внутриквартирного и промышленного энергоснабже
ния, развивалось и уличное освещение. В 1934 году было 1708 
уличных электроточек, а теперь 2534. Вновь освещены Красно
армейский, Пролетарский, Клинический, Завокзальный районы, 
горы, дачная трамвайная линия. В результате трест электро
сетей резко повысил подачу энергии потребителям. Если в 
1934 году последний получал 31,9 млн. квч., то в 1939 году он 
получит 75,4 млн. квч., или в 2,4 раза больше. 

Однако и указанного количества электроэнергии уже недо
статочно. Разрешен вопрос о строительстве 3-й очереди Сар-
ГРЭС, с пуском ее в эксплоатацию в первой половине 1940 го
да. Это даст возможность значительно увеличить электроснаб
жение города. 

Благоустройство дорог. Реконструкция существующего до
рожного хозяйства является первоочередной задачей, так как 
городские дороги имеют значительный износ. Саратовским до-
рожно-строительным трестом за пятилетие (1934—1938 г.г.) вы
полнено разных работ на 8027,3 тыс. руб. Построено новых 
каменных мостовых на площади около 77 тыс. кв. метров и 
перемощено 55 тыс. кв. м, сделано новых асфальто-бетон-
ных покрытий на площади 64,285 кв. м и заменено на площ. 
почти 22 тыс. кв. м, сделано асфальтовых мостовых 11323 кв. м 
и отремонтировано 36,141 кв. м, проложено новых асфаль
товых тротуаров свыше 94 тыс. кв. м и отремонтировано 4616 
кв. метров. 

Выполнены значительные работы по ряду крупных объектов 
дорожного строительства, связанных с благоустройством горо
да. Построена асфальто-бетонная дорога от Дегтярной площади 
к заводу комбайнов (площ. 24 тыс. кв. м), замощена подъ
ездная дорога к строительству завода шарикоподшипников, 
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частично благоустроена площадь Революции, сделаны асфаль
товые тротуары на Ленинской улице, замощен Мясницкий тракт, 
проложены тротуары по улице М. Горького, построены камен
ные и асфальто-бетонные мостовые к заводу силикатного кир
пича, на крекингзаво-
де, на заводе „Трак-
тородеталь", в Красно
армейской слободке, 
на сенном базаре, к 
дальнему Затону. По
строен Узенький мост 
через Глебучев овраг. 

Одновременно с но
вым строительством 
ежегодно ведутся ра
боты по ремонту и вос
становлению сущест
вующих дорожных по
крытий, которые осу
ществляются раЙОННЫ- в П а р к е куЛьтуры и отдыха, 
ми советами. На эти 
мероприятия им было отпущено в 193*7 году 1073 тыс. руб., 
в прошлом году -950 тыс. руб. и в 1939 году—1053 тыс. руб. 

Озеленение города. За пять прошедших лет на озеленение 
города было израсходовано около 459 тыс. рублей. Восстанов
лены и благоустроены такие большие зеленые массивы, как 
Парк культуры и отдыха, детский парк, озеленены улицы Чер
нышевского, Радищевская, Ленинская, М. Горького, Советская 
и другие. В парке культуры и отдыха под зелеными насажде
ниями занято 10 га. Здесь построена оранжерея, которая обес
печит цветочным материалом цветники и газоны парка. В саду 
имени М. Горького особенно красиво цветочное оформление. 
Из цветов сделаны портреты великих вождей народа Ленина и 
Сталина, герб СССР, календарь. 

Озеленены территории и жилучастки вновь выстроенных за
водов—комбайнов, крекинг, 8-рамного лесокомбината, ТЭЦ. 
Приведены в порядок скверы по Астраханской и Камышинской 
улицам, реконструируется площадь имени Чернышевского. 

С 1934 по 1939 год на территории города было высажено 
291 тыс. штук деревьев и кустарников и произведена посадка 
цветочных клумб на площади 186 тыс. кв. м. В результате 
проведенных озеленительных работ мы имеем значительный 
прирост зеленой площади по скверам с 72 до 93 га, по пром-
предприятиям—с 35 до 55 и по улицам—с 38 до 60 га. 

НОВАЯ ПЛАНИРОВКА ГОРОДА САРАТОВА 
Составленный план планировки города предусматривает бур

ное развитие производительных сил, строительство новых фаб
рик и заводов, культурных учреждений, стадионов и парков. 



В городских пионерлагерях. 
Катание на лодках. 

Намечено расширить существующий Парк культуры и отдыха, 
с приближением его к Волге. Из парка к берегу будет устроен 
перекидной мост, на территории парка будут воздвигнуты де
сятки скульптур, посажены декоративные деревья, цветники. 

Новые парки культуры 
и отдыха будут органи
зованы в Игуменском 
ущелье, в южном завод
ском районе и северном 
районе за Соколовой го
рой; при всех парках бу
дут и стадионы. 

Одну из центральных 
улиц города—Ленинскую 
украсит гигантское зда-

, ние Дома Советов, стои
мостью в 6 млн. рублей. 
Оно будет воздвигнуто 
на территории сущест
вующего Верхнего база
ра. На самой высокой 
точке, города будет по
строен новый театр оперы 

и балета на 1200 мест. Стоимость его—7 миллионов рублей. 
Он займет территорию нынешнего стадиона на площади Кирова. 
Красавец-театр, украшенный колоннами, скульптурами и фонта
нами, будет виден с Волги далеко до подхода к пристани. 

Напротив театра намечено воздвигнуть гигантское здание 
Дома пищевой промышленности, стоимостью 4,5 млн. рублей. 
Будут построены новые здания планового и юридического инсти
тутов. По плану новой планировки города будет благоустроена 
набережная Волги от Бабушкина взвоза до Ленинской улицы. 

В первую очередь намечено переустройство центральной 
части города, причем большое внимание уделяется оздоровле
нию кварталов: разуплотнению застроек, озеленению свободных 
пространств, строительство при широких кварталах жилых до
мов, детских садов и яслей, внутренних садов и т. д. 

В связи с постройкой новых заводов намечена капитальная 
застройка заводских районов в северной и южной частях го
рода. Дома будут расположены поблизости от промплощадок. 

Кроме того, каждый завод уже сейчас имеет или будет 
строить для своих работников жилые дома и в центральной 
части города. Завод „Трактородеталь" построил большой жи
лой дом на углу Михайловской и Камышинской улиц; завод 
имени Ленина строит дом на углу Вольской и Бахметьевской, 
для строителей завода шарикоподшипников воздвигается дом 
на улице М. Горького, новый дом строится для работников за
вода комбайнов на Чапаевской улице, для рабочих завода 
АТЭ 2 —на углу улиц Ленинской и Октябрьской и т. д. 
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Большое внимание уделяется индивидуальному строитель
ству, которое начало особенно развиваться в этом году. По по
лученным от заводов ссудам развернулось индивидуальное стро
ительство домов рабочих в Агафоновском, Клиническом и Про
летарском поселках, за стройплощадкой завода шарикоподшип
ников, при деревне Малиновка. Дома строятся по типовым 
проектам. Ежегодно для индивидуального строительства выде
ляется 500—600 участков. Только в этом году рабочие и слу
жащие предприятий Саратова получают на новое строительство 
870 тыс. руб. и на капитальный ремонт своих домов—100 тыс. руб. 

КУЛЬТУРНО-БЫТОВОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 

За истекшее пятилетие в Саратове вступило в эксплоатацию 
170 объектов нового строительства, с общим капиталовложе
нием до 83 миллионов рублей. 

Значительный удельный вес занимает жилищное строитель
ство, преимущественно по линии промышленности. За этот пе
риод отстроено и сдано в эксплоатацию 95 жилых домов с 
общей площадью до 93 тыс. кв. метров. Кроме того, построен 
целый ряд других культурно-бытовых учреждений: учебных, 
школьных, детских (детсады, детясли). 

Качество строительства в городе в отдельных случаях хоро
шее. Построены такие прекрасные здания, как Автодорожный 
институт имени Молотова, общежитие мединститута, общежи
тия института механизации и пединститута, жилые дома УНКВД. 

Однако в целом строительство проходит все еще неудов
летворительно по своим темпам. Ряд объектов систематически 
затягивается окончанием в установленные сроки. Особо отстает 
жилстроительство Крекингзавода, исполкомовское строительство, 
кино, питьевого водопровода и друг. Некоторые объекты про
должают оставаться на консервации; к таким относятся: гине
кологическая клиника, учебный корпус пединститута. 

Основные причины, тормозящие строительство,—это недоста
точная обеспеченность стройматериалами, особенно леса, а так
же плохая работа строительных организаций, которые еще не 
научились строить быстро, хорошо и дешево. 

Указание правительства о выделении торговых помещений 
во вновь строящихся домах в Саратове выполняется, что дало 
увеличение торговой площади на 4100 кв. метров. 

ЖИЛИЩНОЕ ХОЗЯЙСТВО 

Жилая площадь Саратова, без частного сектора, составляет 
•882 тыс. кв. метров. По сравнению с 1934 г. имеется рост на 
10,3%. 

Жилфонд города имеет большой процент износа, поэтому 
все внимание Городского совета направлено к тому, чтобы 
восстановить и сохранить его. Ежегодно на эти цели отпуска-
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ются большие средства. Если в 1934 году на текущий и капи
тальный ремонт жилого фонда было ассигновано 6180 тыс. руб
лей, то в этом году—11171 тыс. руб. Таким образом, за истек
шее пятилетие текущий ремонт жилфонда возрос на 89,6%, а 
капитальный ремонт—на 152,3%. 

С каждым годом улучшается благоустройство жилищ трудя
щихся. 528 тыс. кв. м жилфонда обеспечено водопроводом, 
616 тыс. кв. м—электроосвещением, 269 тыс. кв. м—ка
нализацией, 43,2 тыс. кв. м—центральным отоплением. По 
отдельным видам благоустройства имеется рост от 57 до 113%, 
Особенно увеличились ассигнования на благоустройство жил
фонда с 1938 года, когда, по решению правительства, 95% аренд
ной платы идет теперь на улучшение жилищного хозяйства. 
Всего с 1934 по 1939 год на ремонт и благоустройство жилого 
фонда города израсходовано 48679 тыс. руб. Для обслуживания 
домовладений города создано 242 домоуправления, которые и 
осуществляют все работы по ремонту и сохранению жилфонда. 

Однако и при наличии таких больших капиталовложений, 
городское и районные жилищные управления плохо справляются 
с ремонтом жилищ трудящихся, систематически затягивают его, не 
полностью осваивают отпущенные им средства. Жилищное хо
зяйство все еще остается одним из отстающих участков работы 
горкоммунотдела и Городского совета. 

Основная задача Горсовета и городского коммунального 
отдела—привлечь широкую общественность к восстановлению 
и сохранению наличного жилого фонда, способствовать приве
дению жилого фонда города в культурный вид. 

Дачное хозяйство. В Саратове имеется 425 дач с полезной 
площадью 24,5 тыс. кв. метров. Многие из них имеют большой 
процент износа. Ежегодно отпускаются значительные средства 
на текущий и капитальный ремонт дачного хозяйства. На эти 
мероприятия за последние 5 лет было отпущено около миллио
на рублей. 

Но все же рост благоустройства дачного хозяйства нельзя 
считать удовлетворительным. Многие дачи не имеют водопро
вода, электроосвещения, слабо развертывается строительство 
новых дач. 

Гостиницы. До революции в Саратове имелось 15 гостиниц, 
но в последующие годы число их сократилось. В прошлом го
ду город имел только 2 гостиницы—„Европа" и „Астория", с 
наличием 211 коек. В этом году управлению гостиничного хо
зяйства передана еще одна гостиница—„Московская" на 130 
коек. В этой гостинице живут постоянные жильцы, выселение 
которых проходит чрезвычайно медленно. И это в условиях, 
когда город ощущает острую нужду в гостиницах. И здесь пе
ред Горсоветом стоит большая задача—упорядочить гостинич
ное хозяйство, улучшить культурное обслуживание приезжаю
щих в Саратов трудящихся. 



ТОРГОВЛЯ 

Товарооборот. С гигантским ростом социалистической про
мышленности и сельского хозяйства значительно вырос и роз
ничный товарооборот, достигший в 1939 году по городу Сара
тову 540044,0 тыс. рублей, или 251 % к товарообороту 1934 года. 

Выполнение этого плана за 1-е полугодие в целом по горо
ду и по главнейшим торгорганизациям характеризуется следую
щими данными. 

(В тыс. руб.) 

Организации План 1-го Фактически 
полугодия выполн. 

о/о выпол
нения 

В целом по городу . 
В том числе: 

Пищеторг . . . . 
Промторг . . . . 
Главгастроном . . 
Текстильшвейторг 

259554,9 

80000,0 
54800,0 
12500,0 
8400,0 

284088,6 

86279,0 
57395,4 
13063,1 
8838,0 

109,0 

107,8 
104^6 
104,5 
105,0 

В основе такого успешного выполнения плана товарооборота 
лежит увеличение денежных доходов населения, рост рыночных 
фондов и усиление внимания к вопросам торговли со стороны 
областных и городских организаций. 

Выполнение розничного товарооборота зависит в значитель
ной степени от работы продавцов-стахановцев и ударников, ко
торых только по двум основным торгам — Пищеторгу и Пром-
торгу имеется 1265 человек. Лучшие люди советской торговли 
тт. Лукьянова, Егорова, Арбузова (Пищеторг), Черкасова, Боч-
карева, Петров (Промторг) и др. выполняют свои нормы на 200 
и больше процентов. 

Но методы работы передовых стахановцев еще не стали до
стоянием всех работников прилавка; сами руководители торгую
щих организаций еще работают далеко не так, чтобы удовле
творять запросы населения. Основное в культурной торговле— 
это постоянное наличие ассортимента товаров и его хорошее 
качество, однако, это не всегда так. Например, за 1938 год по 
вине Росглавхлеба Пищеторг недополучил 1964 тонны хлеба, 
а по собственной причине—вследствие плохой постановки хлеб-
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ной торговли—не выбрал 174 тонны; за 8 месяцев 1939 год» 
Росглавхлеб недодал Пишеторгу 3915 тонн хлеба. Таким обра
зом, из-за плохой работы указанных организаций, временами 
население обслуживалось плохо. Вследствие плохой постановки 
торговли сахаром, солью и кондитерскими изделиями в Пище-
торге население в 1938 году недополучило этих товаров на 
1240,0 тыс. рублей. 

В целях лучшего обслуживания покупателей, приближения 
руководства к торговле за отчетный период торговля подверг
лась реорганизации и разукрупнению. Правительством было 
принято решение о разукрупнении бывш. Сарторга, на базе 
которого организованы 2 самостоятельных Торга—Пищеторг и 
Промторг. Это улучшило состояние торговли новых торгов, 
создало условия для их рентабельности. В дальнейшем необхо
димо также идти по линии разукрупнения существующих Пище-
торга и Промторга. Вопрос об этом обсуждался на президиуме 
Горсовета, который принял решение организовать на базе Пище-
торга и Промторга следующие 4 торга: 

1. Смешанный торг с планом товарооборота в 44 млн. руб
лей в год и с 47 торговыми единицами. Обслуживает исключи
тельно Сталинский район. 

2. Пищеторг с планом товарооборота в 72 млн. р. и с 70 тор
говыми предприятиями. Обслуживает Октябрьский и Фрунзен
ский районы. 

3. Пищеторг с планом товарооборота в 78 млн. руб. и 110 тор
говых единиц; этот торг будет обслуживать Кировский и Волж
ский' районы. 

4. Промторг с планом товарооборота в 70 млн. рублей и 
61 торгединица. Этот торг будет специализированным (по про
даже исключительно промтоваров) и распространит свою дея
тельность на все районы, кроме Сталинского. 

Такое разукрупнение в дальнейшем еще больше приблизит 
руководство к торговой сети и создаст условия для рентабель
ности торгов и лучшего обслуживания покупателей. 

Торговая сеть. Вместе с экономическим и культурным ро
стом города росла и торговая сеть. Сейчас имеется 1485 тор
говых точек вместо 630 в 1934 году. За отчетный период в го
роде открыты прекрасно оборудованные магазины главгастро-
нома, главобуви, главтабак, кавминрозлив и др., всего 13. Ре
конструирована одна половина Крытого рынка, где организован 
прекрасный универмаг Промторга. Открыто также 15 магазинов 
во вновь выстроенных домах: на Крекингзаводе, в Автодорож
ном институте, в Домах 8 марта, в доме милиции, и др. 

Колхозная торговля. На основе неуклонного роста сельского 
хозяйства возросла и зажиточность колхозников, что в свою 
очередь сказалось на увеличении привоза сельскохозяйственных 
продуктов на колхозные рынки города. Если в 1936 году при
воз продукции на колхозные рынки составил на сумму 55726 
тыс. руб., то в 1937 году — около 7 млн. рублей, а в 1938 году— 
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11,5 млн. рублей. В прошлом году колхозники привезли 4494,9 
тонн мяса, 357 тонн топленого и 175 тонн сливочного масла, 
около 7 тыс. тонн картофеля и 1,5 тыс. тоня муки. Большой 
привоз продукции наблюдается и в этом году. Только пяти
дневный оборот межрайонной колхозной ярмарки в Саратове, 
которая была проведена с 1 по 5 октября, составил свыше 
3 млн. рублей. 

Ежегодно большие средства отпускаются на благоустрой
ство колхозных рынков. В прошлом году на это мероприятие 
было ассигновано 225,5 тыс. руб., в 1937 году—183,5 тыс. рублей, 
а в 1938 году почти 332 тыс. руб. В прошлом же году органи
зованы колхозные рынки в Пролетарском поселке и на 5-й дач
ной остановке. В этом году на благоустройство рынков наме
чено израсходовать 1400 тыс. руб. 

Общественное питание. В городе имеется 65 столовых, из 
них 44 на предприятиях, в учебных заведениях и учреждениях. 
Вместе с двумя ресторанами городские столовые могут обслу
жить ежедневно не более 2 тыс. человек, что явно не
достаточно при значительном росте населения города. Бывшее 
вражеское руководство города закрыло 5 столовых, но до сих 
пор ничего не сделано, чтобы их восстановить. 

Столовые города, объединяемые трестом столовых и ресто
ранов, работают неудовлетворительно. В них еще имеют место 
факты некультурного отношения к посетителям, обеды дорогие 
и невкусные, отсутствуют молочные и овощные блюда. 

Трест мало уделяет внимания развертыванию среди работ
ников столовых и ресторанов стахановского движения и удар
ничества. На 1150 рабочих и служащих имеется всего 197 ста
хановцев и 193 ударника. Наблюдается большая текучесть раб
силы. Только за 8 мес. этого года принято вновь 904 человека 
и уволено 850. Неудовлетворительно выполняется план по за
готовке и закладке овощей на зиму. 

На работу столовых поступает масса жалоб трудящихся. 
Задача Горсовета—улучшить работу существующих столовых, 
сделать их рентабельными, а также вновь открыть несколько 
дополнительных столовых, чтобы полностью удовлетворить 
справедливые запросы потребителя. 

Снабжение города овощами. Президиум Горсовета утвердил 
план заготовки основных овощей (картофеля, капусты, огурцов 
и помидоров) в количестве 55379 тонн. Выполнение этого плана 
идет крайне неудовлетворительно. На 9 октября заготовлено 
только 10755 тонн, а заложено на зимнее хранение и засолено 
1258 тонн овощей, что составляет 6,9% годового плана. 

Основные торгующие организации—Пищеторг и Промторг 
плохо справляются с этой работой. Первый заготовил 3311 тонн 
овощей, вместо 22659 тонн, а засолил и заложил на хранение 
428 тонн. Промторг из 9267 тн. овощей заготовил 2768, зало
жил на хранение и засолил 318 тонн из 4 тыс. тн. по плану. 
Руководители торгующих организаций еще недопоняли всю 
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важность обеспечения трудящихся овощами на зимний период, 
безобразно срывая план заготовок овощей. В этом большая 
вина и Горсовета, который недостаточно уделял внимания этому 
важному вопросу. 

Продовольственные товары. Поступление основных продо
вольственных товаров—сахара, муки, крупы, макарон шло равно
мерно, без перебоев. Такими продуктами, как мясо, жиры, ры
ба, чай, молоко население также в основном удовлетворялось, 
но с некоторыми перебоями в отдельное время. Объясняется это 
тем, что враги народа, пробравшиеся в прошлые годы в тор
говые организации, искусственно создавали перебой в торговле 
продуктами, которых достаточно было на складах и базах. Не 
мало враги народа испортили продуктов. 

Необходимо еще отметить и то, что сейчас торгующие ор
ганизации слабо работают над увеличением обилия продуктов 
путем внеобластных закупок и децзаготовок. Торгующие орга
низации до сих пор не научились, а иногда не хотят торговать 
скоропортящимися продуктами—котлетами, пельменями, моло
ком, которых имеется в достаточном количестве. 

Промышленные товары. Поступление и реализация промыш
ленных товаров за отчетный период наглядно видны из приво
димой таблицы. 

(В тыс. руб.) 

Наименование 
товаров 

1937 год 

II 
1938 год 

ЕЙ" 

© 

1-е пол. 1939 г. 

е 

1. Хлопчатка . . . . 
2. Шерсть 
3. Трикотаж . . . . 
4. Швейные изделия 
5. Кожобувь . . 
6. Резин, обувь . . 
7. Нитки . . . . . . 
8. Лен 
9. Платки 

10. Шелк 
11. Чулки-носки 
12. Папиросы . . . . 
13. Махорка 
14. Керосин . • . . . 

83,7,5 
1673,1 
2169,7 
7388,1 
7017,6 
2997,2 
329,8 
1283,2 
263,6 
1164,2 
2745,7 
— 
— 7674,5 

56.4 
93,5 
87,5 
68,5 
88,1 
69,0 
73,5 
90,7 
94,1 
90,7 
83,6 
— 
— 100,0 

7366,7 
2104,3 
2346,5 
11256,5 
7812,5 
2663,2 
415,0 
1270,8 
181,5 
1242,9 
2551,0 
70S2,0 
925,4 
— 

97,8 
92,5 
100,3 
92,6 
101,7 
91,1 
98,1 
96,4 
95,2 
77,6 
83,5 
99,4 
115,7 
— 

7733,0 
1839,1 
2336,8 
11563,5 
4847,8 
1444,9 
435,2 
1074,0 
245,1 
1633,2 
2902,3 
8193,3 
398,2 
4910,0 

3 го 
_ в 

100,0 
108,0 
117,9 
105,6 
103,3 
83,7 

100,0 
93,4 

100,0 
102,9 
92,6 

105,1 
108,1 
100.0 

Из таблицы видно, что из года в год увеличивается поступ
ление промтоваров, а следовательно растет и товарооборот. 
Однако торги не развернули внеобластных закупок, не потре
бовали увеличения производства промтоваров от местной и ку
старной промышленности, чтобы лучше удовлетворить запросы 
населения. 
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Растраты и хищения. Большим бичом в работе торгующих 
организаций являются растраты, хищения, дебиторская задол
женность. Борьба с этим злом ведется все еще крайне слабо. 
Это видно из следующих примеров: на 1 января 1939 года 
Пищеторг имел 2637,0 тыс. рублей убытку и 2580,0 тыс. рублей 
дебиторской задолженности. По Промторгу дебиторская задол
женность составила на 1 сентября 1939 года 475 тыс. рублей, 
в том числе на растраты и хищения приходится 206 тыс. рублей. 

Прибыли обоих торгов еще очень незначительны. 



СНАБЖЕНИЕ ГОРОДА ТОПЛИВОМ 
В 1935 и 1936 гг. потребность города в дровах была удов

летворена полностью. В 1937 и 1938 гг. положение с дровами 
резко изменилось: завоз их с верховьев Волги сократился, так 
К1к промкооперация, которая ранее поставляла топтресту го
товые дрова, переключилась на выполнение своих основных 
работ, а топтрест, будучи неподготовленным к самостоятель
ным дровозаготовкам, не справился с этой работой и завез в 
Саратов только 122 тыс. кубометров, вместо 250 тыс. по пла
ну. 

Особенно напряженное положение с топливом гор. Саратов 
испытывал в зиму 1938—39 года, так как потребность в дровах 
возросла в связи с переводом большого количества отопитель
ных установок с жидкого топлива на твердое, а также из-за 
недостаточного завоза угля, вследствие чего школы, новострой
ки и ряд других учреждений были переведены на дровяное 
отопление. 

Потребность города в дровах на предстоящий отопитель
ный сезон 1939—40 года составляет 305 тыс. кубометров. Из 
завезенных 220,9 тыс. кубометров дров в первую очередь полу
чили дрова школы и больницы, коммунальные учреждения, 
учебные заведения и население. Недостающие на отопительный 
сезон 1939—40 года 67,5 тыс. кубометров дров будут покрыты 
за счет поставок Камлесосплава и увеличения заготовок в райо
нах области. В плотах Камлесосплава идет 71 тыс. кубометров 
дров. Горсоветом принимаются меры к передаче дров из этих 
плотокараванов городу. Одновременно дано задание топтресту 
об увеличении дровозаготовок в районах области до 130 тыс. 
кубометров. 

Завоз и потребление угля в 1935—1936 годы проходило нор
мально. Неудовлетворительно поступал уголь в 1937 и 1938 гг., 
вследствие систематического невыполнения нарядов Главуглем. 
На предстоящий отопительный сезон основные потребители: 
школы, больницы и бани углем обеспечены. Недостающие 5412 
тонн обеспечены плановыми лимитами и самозакупками угля. 
произведенными топтрестом. 



ВУЗЫ, ТЕХНИКУМЫ, 
НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЕ ИНСТИТУТЫ 

Саратов по праву считается городом вузов. 14 высших учеб-
иых заведений, 24 техникума и медицинских школ, 9 нау.чно-
мсследовательских институтов и опытных станций—такова науч
ная база, ежегодно дающая стране тысячи инженеров, врачей, 
учителей, агрономов и других высококвалифицированных спе
циалистов по различным отраслям знания. 

В 1914 году в городе было только 2 высших учебных заве
дения, в которых училось 938 студентов. В числе их не было 
ни одной женщины. Техникумов, рабфаков, школ ФЗУ в Сара
тове, конечно, не было. Сейчас во всех учебных заведениях 
города обучается свыше 23 тыс. студентов и учеников ФЗУ. В 
Саратовском мединституте в этом году учится 3100 студентов, 
против 500 в дореволюционные годы. Институт механизации 
сельского хозяйства за последние 5 лет дал стране 1100 квали
фицированных специалистов. Здесь обучают молодежь 75 про
фессоров, доцентов, ассистентов и другие научные работники. 
Значительным профессорско-преподавательским составом распо
лагает кредитно-экономический институт, который выпустил 
около 400 специалистов. В юридическом институте занимаются 
сейчас 514 студентов против 320 в 1934 году. Институт выпу
стил 405 специалистов, из них 148 в этом году. Здесь имеется 
39 профессоров, доцентов, ассистентов, старших преподавате
лей. За последние 3 года институтом выпущено 55 научных 
работ. 

Одним из старейших вузов Саратова является государствен
ный университет имени Н. Г. Чернышевского. До революции 
он имел всего один факультет, сейчас—6: исторический, биоло
гический, химический, физико-математический, географический 
и геолого-почвенный. 

Ежегодно университет выпускает сотни квалифицированных 
специалистов для высших учебных заведений, научно-исследо
вательских учреждений страны. В прошлом году университет 
выпустил 237 специалистов. В этом учебном году на шести 
факультетах университета занимается около 2 тысяч студен
тов. Им читают лекции 18 профессоров, 51 доцент, 47 ассистен
тов, 44 преподавателя. Университет имеет необходимые научные 
базы, обеспечивающие подготовку высококвалифицированных 
специалистов. 
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Физкультурники спортивного общества „Спартак" на прогулке. 

За прошедшие годы построены великолепные задания Авто
дорожного института, строительного техникума РУжд, новые 
учебные корпуса и лаборатории в кредитно-экономическом, 
плановом, зоотехническом и других институтах, студенческие 
общежития. В этом году студенты института механизации сель
ского хозяйства получили 2 4-этажных здания общежитий, 
оборудованных мягкой мебелью. Проектируется строительство 
нового здания планового института. 

Ежегодно государство отпускает на строительство и ремонт 
зданий учебных заведений Саратова огромные средства. С 1934 
по 1939 год на эти мероприятия было израсходовано свыше 16 
млн. рублей. 

В дореволюционные годы трудящаяся молодежь не имела 
возможности получить высшее образование. Теперь к ее услу
гам предоставлены великолепные лаборатории, кабинеты новых 
институтов; советских юношей и девушек обучают согни науч
ных работников—профессора, доценты, ассистенты. В учебных 
заведениях города насчитывается 67 профессоров, 3 члена— 
корреспондента Академии наук СССР, 261 доцент, свыше 300 
ассистентов и т. д. Имена членов-корреспондентов Академии 
наук Союза тт. Панкратовой и Челинцева, доктора лингвисти
ческих наук профес. Скафтымова, профессоров-коммунистов 
Усова, Таубина, Рабиновича и многих других пользуются за
служенной любовью и уважением среди студенчества Саратова. 

Советская молодежь широко использует свое право на обра
зование гарантированное Сталинской Конституцией. 



-' 

КИНО, ТЕАТРЫ, ЦИРК, РАДИО 

Кино. Саратов имеет 7 стационарных и 4 летних кино, од
нако, они не могут полностью удовлетворить возросшие потреб
ности трудящихся. Если в 1934 году кино посетило 1321 тыс. 
человек, то в этом году количество посещений превысило 2760 
тыс. человек. На экранах кинотеатров города демонстрировались 
лучшие фильмы советской кинематографии: „Ленин в 1918 году':, 
„Человек с ружьем", „Чапаев", „Щорс", „Граница на замке", 
„Сорочинская ярмарка", „Подруги" и другие. 

Заканчивается постройка детского кинотеатра на 600 мест; 
строится большой кинотеатр на площади Чернышевского. 

Театры. Областной театр оперы и балета за период с 
1934—1938 гг. поставил 1594 спектакля, обслужив 1341606 тыс. 
зрителей. Коллектив театра выезжал на летние гастроли в Аст
рахань, Воронеж, Ашхабад. В репертуаре театра лучшие клас
сические и советские оперы: „Евгений Онегин", „Демон", „Ри
голетто", „Пиковая дама", „Фауст", „Кармен", „Русалка", „Бо
рис Годунов", „Царская невеста", „В бурю", „Тихий Дон", 
„Броненосец Потемкин", „Поднятая целина", „Даиси", балеты: 
„Ференджи", „Бахчисарайский фонтан", „Эсмеральда", „Корсар", 
„Дон-Кихот", „Лебединое озеро", „Лауренсия" и другие. 

Театр проводит большую работу по обслуживанию районов 
Саратовской области, а также клубов города. Бригады театра 
обслуживают подшефный колхоз, погранучилище, бронетанко
вую школу. 

Областной драматический театр имени К. Маркса с 1934 года 
по 1938 год поставил лучшие пьесы советских драматургов и 
мировых классиков: „Чужой ребенок", „Павел Греков", „Ари
стократы", .Платон Кречет", „Слава", „Любовь Яровая", „Чело
век с ружьем", „Лес"—Островского, „Живой труп", „Анна Ка
ренина"—Толстого, „Волки и овцы"—Островского, „Коварство 
и любовь"—Шекспира. Всего было дано 1400 спектаклей, обслу
жено 1454190 зрителей. Театр выезжал на гастроли в Новорос
сийск, на творческий показ в Москву. 

Коллективом театра проводится большая общественно-поли
тическая работа, оказывается помощь колхозно-совхозной худо
жественной самодеятельности, организуются выезды работников 
театра в районы. Театр осуществляет культурное шефство над 
воинской частью, помогая красноармейской художественной 
самодеятельности. 
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Самодеятельный шумовой оркестр в городских пионерских лагерях. 

Детский театр имени Ленинского комсомола занимает поме
щение быв. клуба НКВД, специально переоборудованное под 
театр. Коллектив показал детскому зрителю „Конек-горбунок", 
„Детство Горького", „Как закалялась сталь"—Островского, 
„Золотой ключик"—А. Толстого, „Детство маршала"—Всево
ложского и др. 

Цирк. Саратов имеет крупнейший в Союзе цирк на 2875 
мест. За отчетный период он обслужил свыше 2,5 млн. зрите
лей. Ежегодно отпускаются большие средства на ремонт и ре
конструкцию здания цирка. Только в этом году в реконструк
цию цирка вложено 350 тыс. р. 

Филармония. На базе госэстрады в прошлом году в Сара
тове организована госфилармония, которая обслуживает трудя
щихся концертными выступлениями. В прошлом году по при
глашению филармонии в городе выступали заслуженные артисты 
РСФСР Любченко и Эпельбаум, солист Большого театра СССР 
Бадридзе, заслуженный деятель искусств профессор Козолупов 
и его дочь—лауреатка всесоюзных и международных конкурсов 
орденоносец Марина Козолупова, певица Тамара Церетели, 
квартет Глазунова, исполнительница народных песен заслужен
ная артистка республики Ирма Яунзем и друг. Проводились 
декады камерной классической и советской музыки, выступле
ния местных артистических сил. За 1938 г. госфилармония дала 
2094 концерта, обслужив 1132000 зрителей. 

В этом сезоне саратовцы слушали замечательную игру лау
реата международного конкурса пианистов-исполнителей про
фессора Гинзбурга, мастера эстрады Смирнова-Сокольского, 
лауреата всесоюзного и международных конкурсов скрипача-
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орденоносца Бусю Гольдштейна, пианиста-орденоносца Флиера, 
заслуженную артистку республики орденоносца Шпиллер; смот
рели выступления джаза Бориса Ренского, Дагестанского ансамбля 
песни и пляски, ансамбля донских казаков и др. Госфилармония 
пригласила в Саратов для выступлений в этом сезоне народную 
артистку республики Барсову, профессора-орденоносца Давида 
Ойстрах, орденоносца-скрипачку Лизу Гилельс, заслуженных 
артистов республики Лемешева и Ольгу Ковалеву и др. За 8 
месяцев этого года на 1086 концертах побывало 760 тыс. зри
телей. 

Радио. За последние годы значительно выросла радио-тран
сляционная сеть. Если в 1936 г. было 11445 радиоточек, то 
в 1938 году—18955, а в этом году количество их возросло 
до 20400. Мощность радиоаппаратуры возросла почти в три 
раза. На радиостроительство отпущено в этом году 82500 руб
лей, при чем 75% этой суммы отпускается из местного бюд>-
жета. В 1937 году на расширение радиосети было отпущено 
только 44000 рублей. 



ОБОРОННАЯ РАБОТА 
После решения XVIII съезда партии об усилении оборонной 

работы среди трудящихся, в Саратове на эту работу обращено 
особое внимание, что дало уже положительные результаты. 
Если в 1936 году в городе было 372 первичных организации 
Осоавиахима, охватывающие 41 тыс. человек, то в этом году 
в 489 осоавиахимовских организациях насчитывается около 
46 тыс. членов Осоавиахима. 

Трудящиеся проявляют большой интерес к овладению воен
ными знаниями. В городе насчитывается 7685 ворошиловских 
стрелков первой ступени и 490—второй ступени. Рост против 
1936 года—вдвое, ворошиловских стрелков второй ступени 
в прошлые годы не было. 

Создано 97 кружков ПВХО, в которых занимаются около 
2 тыс. человек. Количество значкистов увеличилось с 4062 
в 1936 году до 16339 сейчас. 

На ряде предприятий—при заводе комбайнов, на СарГРЭС, 
Комбикормовом заводе, в школах созданы планерные кружки. 
За 1938—39 год школа шоферов горсовета Осоавиахима подго
товила 500 квалифицированных шоферов. Улучшилась работа 
во многих осоавиахимовских организациях. Осоавиахимовские 
организации ф-ки имени Крупской, пединститута и друг, явля
ются ведущими в области. Кавалерийская школа Осоавиахима 
выпустила 216 ворошиловских всадников. Десятки пилотов 
подготовил аэроклуб. 

Сейчас трудящиеся города активно включились в 6-е все
союзные химические соревнования. В них участвует 36 тыс. 
человек. 



ФИЗКУЛЬТУРА И СПОРТ 

Физическая культура и спорт являются лучшим отдыхом 
трудящихся, воспитывают в них смелость, выносливость, реши
тельность,—все те качества, которые необходимы строителям 
социалистического общества. Десятки спортивных обществ го
рода насчитывают в своих рядах свыше 10 тысяч физкультур
ников. На стадионах, теннисных кортах, волейбольных площад
ках, водных базах совершенствуются они в различных видах 
спорта. Свыше 1000 физкультурников занимаются в гимнасти
ческих секциях, 450 человек увлекаются авто-мотоспортом, 
2000 тыс. трудящихся состоят членами охотничьей секции и т. д. 

В вузах, школах, в спортивных обществах 218 преподава
телей и инструкторов физкультуры подготовили в этом году 
к сдаче на значок ГТО 1-й ступени 3067, ГТО 2-й ступени— 
62 человека и БГТО—680 детей. Спортивные общества „Родина", 
„Большевик", „Спартак", „Металлист" и другие значительно 
перевыполнили свои контрольные задания по подготовке знач
кистов ГТО. Но в целом эта работа проходит пока еще неудов
летворительно. План подготовки в городе значкистов ГТО 1-й 
ступени выполнен на 60 проц., ГТО 2-й ступени—43, и БГТО— 
на 16,6 процента. 

В этом году был проведен ряд физкультурных соревно
ваний—по гребле, встрече по волейболу и футболу, кросс имени 
т. Шверника, День физкультурника, в которых приняло участие 
около 15 тыс. человек. Из числа лучших физкультурников 
выросли мастера спорта, завоевавшие много рекордов. Это 
чемпион СССР по парусному спорту Селаври, велогонщик 
Тарханов, мастер легкой атлетики Степанова, мастер спорта 
по многоборью ГТО Ханжин. 

В этом году на физкультурные мероприятия ассигновано 
150 тыс. рублей. В целях создания необходимых условий физ
культурникам города, Горсовет выделил специальное помещение 
для организации Дома физкультурников, где молодежь сможет 
совершенствоваться в различных видах спорта. 



ТРАНСПОРТ 
За отчетный период были вложены большие средства в рекон

струкцию Саратовского вагонного участка Рязано-Уральской 
жел. дороги. В прошлом году был установлен полимерный поезд 
для механической промывки цистерн; проведен ряд мероприя
тий по оснащению механизмами и других участков работы. 

Значительно увеличился пробег вагонов. Если в 1937 г. про
бег одноосных вагонов (пассажирских) составил 68000 километ
ров, то за 9 месяцев этого года свыше 40.000 километров. По 
товарному движению поездов пробег вагонов выразился в 1937 г. 
в 100.000 км, в прошлом году—110820, а за 9 месяцев этого 
года 86445. Растет количество отремонтированных вагонов. В 
1937 году было отремонтировано 21913 вагонов, а за 9 месяцев 
этого года—21239. 

Лучшие люди вагонного участка слесарь Попов, кузнец Мас-
лов, бандажники Турманов и Ташев, котельщики Шаталин и Ми
чурин выполняют свои нормы от 200 до 400%. Вагонный уча
сток насчитывает 320 стахановцев и 136 ударников, которые по
казывают замечательные образцы социалистического труда. 

Паровозное депо станции Саратов II в этом году перевезло 
1.510 тыс. тонно-километров груза, против 1,634.268 в 1936 го
ду. Снижение объясняется тем, что обслуживание пассажирско
го движения передано Ртищеву; Коллектив депо воспитал та
ких замечательных машинистов как тт. Каранова, Кордюкова, 
Цекалева, Дьяченко, которые совершают 10 тыс. километровые 
пробеги без промывки паровозов. 

Растет техническая оснащенность станции. В 1935 году всту
пил в эксплоатацию мост через Волгу на Увеке, в связи с чем 
станция перестала быть тупиковой. В этом же году было от
крыто прямое пассажирское движение на участках Москва-
Астрахань, Москва—Уральск через Саратов. С 19S6 года стан
ция перешла на сплошное автоторможение. 

В прошлом году удлинены пути нечетного парка, которые 
имели вместимость до 50 вагонов, а теперь—90. Сдан в экспло
атацию пешеходный мост через станцию от фабрики-кухни, что 
сократило проход в Патрикеевский и Агафоновский поселки; 
построена перекачечная горка самотеком для механизации на
лива цистерн. Скоро сдается в эксплоатацию механическая цен
трализация стрелок и полуавтоматическая блокировка. 

На станции выросли замечательные кадры специалистов, в 
совершенстве овладевшие техникой. Это бывший составитель, 
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а теперь начальник горки Тужилин, дежурный по горке Ника-
норов, награжденный значком „Ударника Сталинского призыва" 
(в прошлом—составитель). Дежурный по станции т. Степанов 
работал раньше дежурным по путям. Сейчас он сдал экзамен 
для вступления в Транспортную академию. Маневровый диспет
чер т. Кузнецов выдвинут на должность старшего помощника 
начальника станции. 

Однако, станция работает еще далеко неудовлетворительно. 
В зиму 1938—39 г. станция и депо не выполняли плана грузо
оборота, поезда держались на подходах и в пути до 30 часов, 
вместо 4. Грузы простаивали на станции в вагонах по несколь
ку суток. В этом году также имеют место подобные факты. Го
товясь к зиме, весь коллектив станции обязан перестроить свою 
работу, чтобы лучше обслуживать пассажиров, перевыполнять 
планы выгрузки и погрузки, добиваясь ^выведения станции в 
число передовых. 

Саратовская пристань добилась за последние годы неплохих 
успехов в своей работе. Если в 1935 году приписным флотом 
было перевезено 356 тыс. человек, то в этом году—879 тыс. 
Наряду с ростом пассажиро-перевозок местного значения, воз
росло отправление пассажиров транзитными пароходами: с 147 
тыс. в 1936 году до 173 тыс. человек в этом. 

С 1935 по 1937 г. Саратовская и Увекская пристани перера
ботали 5.045 тыс. тонн груза. В этом году грузооборот составил 
1.425 тыс. тонн, вместо миллиона тонн в 1935 году. В целях улуч
шения работы водного транспорта, за отчетный период было 
вложено в пристанское хозяйство почти 4,5 млн. рублей, что 
дало возможность значительно повысить производительность 
труда рабочих, механизировать отдельные процессы работы, бо
лее культурно обслуживать пассажиров. 

Саратовская пристань насчитывает 253 стахановца—грузчи
ков, берегового и плавсостава. Лучшие стахановцы и ударники 
занесены на Доску почета. В их числе—бригадир грузчиков т. 
Парашин, грузчики тт. Мухлаев и Пустобаев, помощник капи
тана парохода „Землячка" т. Данилов, шкипер т. Кузьмичев, 
электромонтер т. Гавриш, бригадир грузчиков Увекского участ
ка т. Голов и друг. 

Большим недостатком в работе пристани является непроиз
водительный простой тоннажа. Только за 8 месяцев этого года 
простой выразился в 819 тыс. тонно-суток, против 792 тыс. в 
1935 году. Борьба с простоями ведется явно недостаточно. 



СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
За отчетный период (с 1934 по 1 июля 1939 года) органы 

соцобеспечения проводили перерегистрацию пенсионеров для 
уточнения количества инвалидов войны, их семей и прочих, 
подлежащих социальному обеспечению. За этот же период кон
тингент социального обеспечения проходил экспертизную комис
сию для установления утери трудоспособности. 

Органы социального обеспечения трудоустроили на пред
приятия, в учреждения 8060 инвалидов войны и труда, а также 
жен и матерей лиц, призванных в РККА. 

Совместно с секцией социального обеспечения проведена 
работа по борьбе с нищенством и беспризорностью; взято на 
ежемесячное обеспечение пенсией 399 престарелых, отправлено 
на прежнее место жительства 330 человек, послано 144 чел. в 
дома инвалидов и т. д. 

Кроме обеспечения пенсией' инвалидов войны и труда, Гор-
собес занимается вопросом оказания помощи временно впавшим 
в нужду инвалидам, их семьям и семьям призванных в РККА, 
путем изучения их быта и условий через секционеров. С 1934 
года по 1 июля 1939 года оказано материальной помощи та
ким лицам на сумму 142400 руб. Нуждающиеся обеспечены про
тезами и ортопедической обувью. 

В 1939 году проведена большая работа по проверке нера
ботающих пенсионеров. Организованы кассы взаимопомощи в 
5 районных отделах соцобеспечения, которые оказывают су
щественную помощь инвалидам, снабжают их дровами, овощами 
и оказывают лечебную помощь. В течение этого года послано 
25 детей пенсионеров в пионерлагеря. В 1938 году послано на 
курорты 27 инвалидов труда и войны, а за 1 полугодие 
1939—17 человек. 

В городе имеется 12795 инвалидов труда. В прошлом году 
им было выплачено пенсии на сумму 9322450 руб. В связи с 
постановлением партии и правительства от 28 декабря 1938 го
да, в котором проявлена исключительная Сталинская забота о 
живых людях, размер пенсии в этом году увеличен до 1051350 
рублей. 4296 пенсионерам произведен перерасчет в смысле уве
личения им выплаты пенсии. Дополнительно они получили бо
лее 45 тыс. рублей. 



РЕВОЛЮЦИОННАЯ ЗАКОННОСТЬ 
В деле укрепления революционной законности прокуратура, 

судебно-следственные органы и милиция основное внимание 
уделяют борьбе с растратами, спекуляцией и хулиганством. 
Суд и прокуратура, проводя карательную политику, применяют 
суровые меры судебных репрессий к врагам народа, растратчи
кам и спекулянтам, хулиганам, грабителям, одновременно вос
питывая на отдельных конкретных делах повышение классовой 
революционной бдительности трудящихся, сознательное отно
шение к производству и чувство ненависти к врагам нашей 
родины. 

По сравнению с 1936—37 годами в 1939 году преступность 
снизилась, в особенности по должностным преступлениям и по 
растратам в торговых организациях. Это положение объясняется 
ростом культурного уровня и сознательности трудящихся и 
усилением мер борьбы с этими видами преступлений. По линии 
судебного надзора органы прокуратуры имеют большой сдвиг 
в работе. Если в предыдущие годы выступления прокуроров 
в судах по уголовным делам были редки, то в этом году 
выступления прокуроров по уголовным делам охватывают 80% 
всех рассмотренных дел судами. Прокуроры систематически 
выступают и в судебно-гражданских процессах, главным обра
зом, по делам, где требуется защита интересов трудящихся 
или государства: о восстановлении на работу, по жилищным, 
алиментным и трудовым делам, по спорам об отцовстве. 

За отчетный период городским и районными прокурорами 
были проверены отдельные предприятия города по вопросу 
выполнения постановления СНК СССР, ЦК ВКП(б) и ВЦСПС 
от 28/ХИ-38 года об укреплении трудовой дисциплины. Обна
ружен ряд нарушений закона, по которым были вынесены про
тесты. 

Прокуратурой систематически проверяются административ
ные комиссии при райсоветах, в процессе проверки был обна
ружен ряд нарушений при наложении взыскания за нарушения 
обязательных постановлений. По всем этим нарушениям были 
принесены протесты, каковые удовлетворены. 

Из общего количества поступивших жалоб трудящихся в ор
ганы прокуратуры, передано для рассмотрения в различные 
учреждения и организации 35,3%, принято мер по существу 
жалоб и удовлетворено 51,6% и отклонено 13,2%. 

Прокуратура имеет актив на предприятиях гор. Саратова 
в количестве 192 чел. В 1939 году организован институт обще
ственных обвинителей, насчитывающий 47 человек. Однако, 
работа с активом ведется не систематически. Еще недостаточно 
уделяется внимания органами милиции борьбе с хулиганством, 
спекуляцией. Со всеми этими недостатками нужно решительно 
покончить. 
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